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RELATÓRIO 

O presidente da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN (FECOMÉRCIO/RN), 

Marcelo Queiroz, passou o fim de semana entre Mossoró e Tibau, mas com direito à passagem 

ainda por Angicos (Sertão Central), onde tem familiares. Oportunidade para desacelerar e 

recarregar energias à temporada de trabalho 2023. 

Ante o desejo do Ministro dos Portos e Aeroportos, Márcio França, de ainda analisar o processo 

de relicitação do Aeroporto Internacional Aluízio Alves (ASGA), entidades potiguares ligadas ao 

setor do turismo defendem maior agilidade no processo que se estende por quase três anos e 

pedem que o terminal se mantenha gerido pela iniciativa privada. França tem informado que, 

tanto no âmbito de concessões e desestatizações, quanto nas relicitações, todos os processos 

serão analisados pela atual administração, mesmo aqueles que já tiveram o aval da Corte de 

Contas, como é o caso do ASGA. 

A 28ª edição da FIART – Feira Internacional do Artesanato, foi aberta oficialmente ontem (23), 

pela governadora do estado, a professora Fátima Bezerra. O evento, que é realizado 

anualmente, tem o objetivo de aproximar, valorizar e dar espaço às manifestações tradicionais, 

economia solidária, agricultura familiar, artesanato indígena e mostra de grupos folclóricos e 

populares, a FIART 2023 se estende até domingo, 29, no Centro de Convenções de Natal, das 

16h às 22h. 

A Confederação Nacional do Comércio (CNC) divulgou, na última sexta-feira, 20, os dados da 

Pesquisa de Endividamento e Inadimplência do Consumidor (Peic), referentes ao mês de 

dezembro de 2022. O Instituto Fecomércio apurou os dados locais e constatou que o percentual 

de famílias natalenses que estão endividadas caiu 1,4 ponto percentual, atingindo 86,6% em 

dezembro de 2022, quando comparado com o mesmo mês do ano anterior, onde o percentual 

foi de 88%. 

Os números referentes à saúde mental da população mundial hoje são preocupantes. De acordo 

com a Organização Mundial de Saúde (OMS), quase um bilhão de pessoas, incluindo 14% dos 

adolescentes do mundo, sofrem com algum transtorno mental. Além disso, a organização 

aponta também que a América Latina tem a maior prevalência de doenças mentais e o maior 

número de casos de ansiedade em todo o mundo. Nesse cenário, a campanha Janeiro Branco 

enfatiza a importância da saúde mental da população e tem o objetivo de promover discussões 

sobre o tema. 

O Prêmio Sesc de Literatura, que chega à sua 20ª edição em 2023 como uma das mais 

importantes e consagradas premiações para reconhecimento de escritores estreantes no país, 

está com inscrições abertas até o dia 03 de fevereiro. O concurso nacional selecionará duas 

obras inéditas nas categorias conto e romance, a serem publicadas e distribuídas pela Editora 

Record, com uma tiragem inicial mínima de 2.500 exemplares. 

O Senac RN, em parceria com a Paróquia Nossa Senhora da Esperança e Santo Inácio de Loyola, 

está com matrículas abertas para cursos de qualificação profissional nas unidades móveis de 

Beleza, Informática e Gestão. Estão sendo ofertadas 120 vagas para cursos gratuitos de Técnicas 

de Depilação, Técnicas de Manicura, Corte de Cabelo, Design de Sobrancelhas, Informática 



 
 

Básica, Técnicas Avançadas de Word e Excel, Qualidade no Atendimento e Estratégias de 

Negociação para Vendedor. 

A Receita Federal libera nesta terça-feira, (24), às 10h, a consulta ao lote residual de restituição 

do Imposto de Renda de Pessoa Física (IRPF) referente ao mês de janeiro de 2023. O crédito 

bancário será feito para 136.565 contribuintes, no valor total de R$ 368.017.854,27. Os 

depósitos serão realizados no dia 31 de janeiro. 

A arrecadação total das Receitas Federais fechou o mês de dezembro de 2022 em R$ 210,19 

bilhões, informou hoje (24) a Receita Federal. O valor representa um acréscimo real de 2,47% 

em relação a dezembro de 2021, descontada a inflação medida pelo Índice de Preços ao 

Consumidor Amplo (IPCA). No período acumulado de janeiro a dezembro de 2022, a arrecadação 

alcançou o valor de quase R$ 2,22 trilhões. O Ministério da Fazenda disse que este é o melhor 

desempenho arrecadatório para o mês de dezembro desde 2000. 

Onze estabelecimentos de ensino de Natal foram notificados pelo Instituto Municipal de 

Proteção e Defesa do Consumidor do Natal – Procon Natal, por não cumprirem o que está 

previsto em Lei Federal com relação a reajuste de mensalidade escolar e também relacionado à 

lista de material dessas escolas. A fiscalização, dentro da Operação Volta às Aulas, do Procon, 

desde o ano passado, percorre escolas privadas a fim de fazer valer a legislação com relação à 

necessidade de apresentação de planilha de custos ante o anúncio do percentual de reajuste 

das mensalidades escolares (decreto federal nº 3.274, de 6 de dezembro de 1999).  

Em média, os custos dos itens pesquisados de material escolar neste ano foram de R$ 148,06, 

enquanto os mesmos produtos na pesquisa anterior foi de R $98,20 em janeiro de 2022. O 

Núcleo de pesquisa encontrou todos os produtos da amostra com variação positiva, com 

destaque para a coleção de lápis de cor, cuja média de preço ano passado era de R$ 6,29, e 

nesse ano passou para R$ 16,24, numa variação de 61%. O lápis grafite nº 2, teve variação de 

54%. O preço médio no ano passado foi de R$ 0,80 centavos e nesse ano a média era de R$ 1,74. 

A resma de papel A4, item presente na lista de material escolar de vários estabelecimentos, teve 

uma variação entre as pesquisas de 23%, sendo na pesquisa anterior o preço médio R$ 23,54, 

passando para R$ 30,46. 

Mesmo com  a liberação do Tribunal de Contas da União (TCU) para que o prosseguimento do 

processo de relicitação da concessão do Aeroporto Internacional Aluízio Alves (ASGA), em São 

Gonçalo do Amarante/RN, o processo ainda passará por análise do ministro dos Portos e 

Aeroportos, Márcio França, assim como ocorrerá com outros contratos de concessão. Enquanto 

isso, a  governadora Fátima Bezerra aguarda uma reunião que ocorreria nesta semana com o 

ministro para discutir sobre o assunto. 

A diretoria da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) determinou nesta terça-feira, 24, que 

todas as empresas de distribuição de energia deverão oferecer o Pix, sistema de pagamento 

instantâneo criado pelo Banco Central, como uma opção para os consumidores quitarem as 

contas de luz. As outras formas de pagamento, como débito em conta e por código de barras, 

continuarão válidas. 
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Fôlego novo, ao trabalho 

 

Marcelo Queiroz preside a Fecomércio do Rio Grande do Norte (Foto: arquivo) 

O presidente da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN 

(FECOMÉRCIO/RN), Marcelo Queiroz, passou o fim de semana entre Mossoró e Tibau, mas com 

direito à passagem ainda por Angicos (Sertão Central), onde tem familiares. 

Oportunidade para desacelerar e recarregar energias à temporada de trabalho 2023. 

Foi recepcionado por dois de seus vice-presidentes na entidade e dirigentes do Sindicato do 

Comércio Varejista de Mossoró, Michelson Frota e Jair Queiroz. 

Fôlego novo, ao trabalho. 
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Entidades defendem que Aeroporto do RN continue com iniciativa 
privada 

 

Cláudio Oliveira 

Repórter 

 

Ante o desejo do Ministro dos Portos e Aeroportos, Márcio França, de ainda analisar o 

processo de relicitação do Aeroporto Internacional Aluízio Alves (ASGA), entidades potiguares 

ligadas ao setor do turismo defendem maior agilidade no processo que se estende por quase 

três anos e pedem que o terminal se mantenha gerido pela iniciativa privada. França tem 

informado que, tanto no âmbito de concessões e desestatizações, quanto nas relicitações, 

todos os processos serão analisados pela atual administração, mesmo aqueles que já tiveram o 

aval da Corte de Contas, como é o caso do ASGA. 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/entidades-defendem-que-aeroporto-do-rn-continue-com-iniciativa-privada/556428
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/entidades-defendem-que-aeroporto-do-rn-continue-com-iniciativa-privada/556428
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/entidades-defendem-que-aeroporto-do-rn-continue-com-iniciativa-privada/556428
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/entidades-defendem-que-aeroporto-do-rn-continue-com-iniciativa-privada/556428
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/entidades-defendem-que-aeroporto-do-rn-continue-com-iniciativa-privada/556428
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/entidades-defendem-que-aeroporto-do-rn-continue-com-iniciativa-privada/556428
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/entidades-defendem-que-aeroporto-do-rn-continue-com-iniciativa-privada/556428


 
 

Magnus Nascimento

 

TCU aprovou, na semana passada, os estudos de viabilidade técnica, econômico-

financeira e ambiental para relicitação da concessão 

 

O presidente da Federação do Comércio dos Bens, Serviços e Turismo (Fecomércio/RN), 

Marcelo Queiroz, relembrou que desde 2020 a atual operadora, a Inframérica, oficializou a 

devolução do contrato de concessão, quando divulgou um prejuízo acumulado de R$ 1,1 

bilhão desde o momento em que começou a operar o Aeroporto. 

 

“Já são quase três anos de uma espera que tem trazido prejuízos a uma atividade que é pilar 

econômico do RN. Nós não podemos aceitar que este prazo se estenda ainda por muito mais 

tempo”, declarou. 

 

A entidade é defensora e representante direta do segmento turístico e tem acompanhado de 

perto o assunto. Por isso, seus representantes pretendem recorrer às autoridades políticas 

para que a relicitação não volte a travar. “Iremos cobrar, junto aos nossos representantes 

políticos e às autoridades competentes, que sejam tomadas todas as medidas no sentido de 

abreviar o fim deste processo e a escolha, em definitivo, de um novo concessionário que, a 

nosso ver, precisa ser privado”, destacou Marcelo Queiroz. 

 

O posicionamento dele faz sentido no contexto em que o ministro Márcio França tem 

descartado a privatização de equipamentos públicos como o Porto de Santos e, numa situação 

extrema, o Aeroporto do Galeão, no Rio de Janeiro, que também está em processo de 

relicitação. 

 



 
 

França declarou na quinta-feira (19/1) que pretende ainda conversar com a Inframérica 

porque, com a relicitação, ainda será preciso indenizá-la e, nesse ponto, há divergências. 

Segundo a empresa, foram investidos R$ 700 milhões no terminal e a Agência Nacional da 

Aviação Civil (Anac) fixou o valor de indenização em R$ 549 milhões. 

 

Enquanto esse impasse não se resolve, a Fecomércio relembra que os estados vizinhos saíram 

na frente, apesar do ASGA ter sido o primeiro do país concedido à iniciativa privada. “Nossos 

vizinhos e concorrentes diretos já contam, em seus aeroportos, com players privados de peso 

e, por isso, estão andando a passos largos na nossa frente. É urgente que esse equipamento 

seja mais competitivo e atrativo, que sejam empreendidas ações para ampliar a nossa malha 

aérea e de divulgação do nosso destino em mercados nacionais e internacionais”, enfatizou 

Marcelo Queiroz. 

 

Na semana passada o Tribunal de Contas da União (TCU) aprovou os estudos de viabilidade 

técnica, econômico-financeira e ambiental para relicitação da concessão do Aeroporto Aluízio 

Alves, que foi qualificado no Programa de Parcerias de Investimentos da Presidência da 

República (PPI) e, apesar de não haver impedimentos à continuidade da licitação, determinou 

à Anac que encaminhe ao Tribunal o cálculo da indenização certificado por empresa de 

auditoria independente. O cálculo deve ser enviado antes de a Agência efetivar o contrato de 

concessão. 

 

Antes da publicação do edital de relicitação do aeroporto, a Anac também deverá esclarecer 

algumas cláusulas do documento. Por exemplo, poderá ser necessário ajuste para que não seja 

exigido do licitante vencedor a garantia da proposta comercial e a garantia de execução 

contratual simultaneamente. 

 

A Associação Brasileira de Bares e Restaurantes (Abrasel), também espera que o processo não 

volte a travar. O diretor nacional da entidade, Max Fonseca, relata que a concepção é de que, 

se a empresa atual não tem interesse em continuar com o negócio, é prejudicial em todos os 

sentidos para o aeroporto, Natal e para o estado. 

 

“Deve-se tratar esse assunto com a maior brevidade possível para que se encontre uma 

solução que seja atrativa para alguma empresa nova assumir, numa gestão profissional e 

compartilhada, que venha de encontro ao interesse de Natal e do Rio Grande do Norte”, 

destacou. 

“Que seja verdadeiramente privatizado”, defende ABIH 

 

A teoria do ministro Márcio França de trazer equipamentos públicos para o comando da União 

não é bem aceita pelo setor do turismo no caso do Aeroporto Aluízio Alves. O presidente da 

Associação Brasileira da Industria dos Hoteis (ABIH/RN), Abdon Gosson, ressaltou que entre os 

empresários da área o desejo é um só: manter o aeroporto com a iniciativa privada e agilizar a 

relicitação. 

 

“Então a gente espera que realmente seja privatizado porque surgiram comentários que pode 



 
 

voltar para a mão da Infraero. Todos os aeroportos do Nordeste são privatizados. A Infraero já 

demonstrou que não tem capacidade porque todos os aeroportos do Brasil, praticamente os 

grandes aeroportos, todos são privatizados”, declarou. 

 

Os comentários aos quais ele se refere se devem à entrevista do ministro Márcio França à rede 

CNN na última sexta-feira (20) que defendeu a estatização desses equipamentos. “Temos 

vários aeroportos gerenciados por estatais de outros países, e eu pergunto: porque que a 

nossa estatal, a Infraero, que é uma empresa com 5 mil funcionários e que era referência no 

mundo todo, não pode gerenciar? Dá uma sensação que tudo o que é nosso tem que ser 

inferior e não tem qualidade, o que não é o caso”, pontuou o ministro dos Portos e Aeroportos 

em determinado momento da entrevista. 

 

Para Abdon Gosson, a privatização precisa estar acompanhada de resultados, o que avalia que 

não aconteceu no caso da Inframérica com o ASGA. “Essa privatização que foi feita da 

inframérica nunca Fez absolutamente nada que beneficiasse esse equipamento. Nunca 

procurou trazer um vôo de fora, ou seja os vôos que chegaram aqui foram através da 

secretaria de turismo do Governo do Estado, da Prefeitura e das entidade privadas, que fomos 

atrás nas feiras, nos grandes eventos para trazer vôos fretados. Então, que seja entregue a 

uma empresa que tenha vontade de querer fazer com que esse equipamento seja viável, dê 

lucro e ajude fortemente no desenvolvimento turismo”, destacou. 

 

Com o pedido de devolução da concessão, a Inframérica deixou de investir no terminal e os 

passageiros começaram a apontar problemas como a falta de segurança na área de 

desembarque, baixa iluminação, escassez de lojas e de informações básicas para que os 

turistas possam se localizar, além de um ar-condicionado que nem sempre funciona. 

 

“Nós estamos hoje com o aeroporto literalmente  abandonado, ou seja, sem nenhum 

comando. E quanto mais demorar essa licitação, pior será. A expectativa é de quem for 

administrar, reestruturar o equipamento, procurar trazer novos vôos, novas companhias, 

quem sabe o Hub, vôos internacionais para incentivar e fazer o crescimento do turismo, que é 

a maior indústria geradora de empregos do Estado do Rio Grande do Norte”, reforçou Gosson. 

 

Na Associação Brasileira de Bares e Restaurantes (Abrasel), o diretor nacional da entidade, 

Max Fonseca, diz que, além dos investimentos da concessionária, também há uma sugestão 

para melhorar o acesso ao terminal. “Aproveitando esse momento que a gente tem um 

alinhamento do Governo do Estado como o Governo Federal, uma alternativa seria implantar 

um VLT, um trem de superfície que chegasse rapidamente a Natal. A gente sabe que isso a 

distância da cidade ao aeroporto é um entrave. Seria uma boa alternativa para o turismo, para 

toda a cidade, para todos os moradores e para todo Rio Grande do Norte”, sugeriu o diretor da 

Abrasel. 
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Governadora abriu oficialmente, na segunda (23) a FIART 

2023 

(Foto: Raiane Miranda) 

A 28ª edição da FIART – Feira Internacional do Artesanato, foi aberta 

oficialmente ontem (23), pela governadora do estado, a professora Fátima 

Bezerra. O evento, que é realizado anualmente, tem o objetivo de aproximar, 

valorizar e dar espaço às manifestações tradicionais, economia solidária, 

agricultura familiar, artesanato indígena e mostra de grupos folclóricos e 

populares, a FIART 2023 se estende até domingo, 29, no Centro de Convenções 

de Natal, das 16h às 22h. 

A governadora foi recebida com o desfile de moda das bordadeiras de 

Timbaúba dos Batistas, mostrando toda a tradição que a região do Seridó tem 

no bordado. “Essa feira não é um evento qualquer, nós estamos caminhando 

para celebrar 30 anos da Fiart no Rio Grande do Norte. E ao longo dessa 

https://sidneysilva.com.br/2023/01/24/governadora-abriu-oficialmente-na-segunda-23-a-fiart-2023/
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trajetória o que a gente tem presenciado, para nossa alegria, é o evento se 

firmando como um dos maiores eventos no que diz respeito ao artesanato e à 

cultura, não só no Rio Grande do Norte, mas no Nordeste e no Brasil”, diz a 

governadora, lembrando que a FIART ultrapassa as divisas do RN com a 

presença de outros estados, como Paraíba, Pernambuco, Paraná, Minas Gerais, 

entre outros, além da presença de convidados internacionais. 

O Governo do Estado apoia a Fiart em toda sua extensão, inclusive 

financeiramente, através da Secretaria de Estado do Trabalho, da Habitação e da 

Assistência Social (SETHAS), junto ao seu Programa Estadual do Artesanato 

(PROART). O PROART, selecionou 140 artesãos por meio de edital para expor 

em 57 estandes ao longo da Fiart. Os selecionados produzem peças artesanais 

nas mais diversas tipologias como barro, madeira, tecidos e fios, ferro, bordado, 

rendas, além de culinaristas e essências. O Rio Grande do Norte é o 7º estado 

brasileiro com maior número de artesãos e artesãs: são 10.647 cadastrados no 

Programa Nacional do Artesanato Brasileiro (PAB). 

“Cada município e território do nosso estado é um celeiro de cultura e de 

artesanato. E a Fiart é a grande vitrine do artesanato potiguar”, afirma a 

secretária de estado da Sethas, Íris Oliveira. A secretária acrescenta que a feira 

também traz a riqueza da agricultura familiar, presente com seus estandes no 

evento expondo seus produtos. “Além da divulgação, esse é o momento de troca 

de saberes e práticas”, finaliza. 

“Estar numa feira é compreender uma cidade, porque quem fala da cidade são os 

artesãos”, diz a coordenadora do Programa Estadual do Artesanato, Graça Leal 

(Proart). 

De 2019 a 2022, graças ao apoio do Governo do Estado para participação em 

feiras locais e nacionais através desses editais, já foi movimentado 

aproximadamente R$ 1,5 em comercialização de produtos artesanais. 

Aproveitando o momento propício, a governadora anuncia: “Fizemos o convênio 

com a prefeitura de Timbaúba dos Batistas para que a região possa desenvolver 

ainda mais a sua vocação”, e diz com alegria que “o bordado do Seridó é o mais 

bonito do Brasil e do mundo”. 

Mas esse incentivo ao artesanato e à economia criativa já vem de longos anos, 

quando a governadora, enquanto parlamentar, liderou a Frente Parlamentar em 

Defesa do Artesão no Congresso Nacional. Essa Frente foi constituída para 

mobilizar, tanto na Câmara quanto no Senado, o projeto de lei que fez o 

reconhecimento da profissão do artesão, sancionada pela então presidenta 

Dilma. 



 
 

“Esse também é o espaço para a reflexão e o debate. Como a Federação do 

Artesão, que tem feito a capacitação e aproveitado o momento para a categoria 

se organizar e avançar no reconhecimento dos seus direitos enquanto 

trabalhadores e trabalhadoras”, enfatiza Fátima Bezerra. 

Além dos já citados, também estiveram na abertura oficial da FIART 2023, o 

idealizador e realizador da feira, o empresário Neivaldo Guedes; o presidente do 

Conselho Deliberativo do Sebrae, Itamar Manso; o prefeito de Timbaúba dos 

Batistas, Ivanildinho Albuquerque, e de São Gonçalo do Amarante, Eraldo Paiva; 

a secretaria municipal do Trabalho e Assistência Social, Ana Galvão; os 

deputados estaduais, Hernano Morais e Terezinha Maia; a vereadora Brisa 

Bracchi; as secretárias de Estado do Turismo, Ana María Costa (SETUR), da 

Cultura, Maryland Brito, da Gestão de Projetos e Metas do Governo, Virginia 

Ferreira, e das Mulheres, da Igualdade Racial e dos Direitos Humanos, Olga 

Aguiar (Semjidh); os secretarios de Estado da Agricultura Familiar, Alexandre 

Lima (Sedraf) e da Infraestrutura, Gustavo Coêlho (SIN); o comandante-geral em 

exercício do Corpo de Bombeiros Militar, coronel Acioli; o presidente da 

EMPROTUR, Bruno Reis; o presidente da Fecomércio, Marcelo Queiroz; o 

diretor-técnico do Sebrae, João Hélio; a subsecretaria de Estado do Trabalho, 

Josiane Bezerra e a sub-coordenadora da Economia Solidária do Estado, Lidiane 

Freire (Sethas), e o diretor da Fundação José Augusto, Fábio Henrique. 
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Governadora abre oficialmente a 
FIART 2023 

 

A 28ª edição da FIART – Feira Internacional do Artesanato, foi aberta oficialmente 
ontem (23), pela governadora do estado, a professora Fátima Bezerra. O evento, 
que é realizado anualmente, tem o objetivo de aproximar, valorizar e dar espaço às 
manifestações tradicionais, economia solidária, agricultura familiar, artesanato 
indígena e mostra de grupos folclóricos e populares, a FIART 2023 se estende até 
domingo, 29, no Centro de Convenções de Natal, das 16h às 22h. 

A governadora foi recebida com o desfile de moda das bordadeiras de Timbaúba 
dos Batistas, mostrando toda a tradição que a região do Seridó tem no bordado. 
“Essa feira não é um evento qualquer, nós estamos caminhando para celebrar 30 
anos da Fiart no Rio Grande do Norte. E ao longo dessa trajetória o que a gente tem 
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presenciado, para nossa alegria, é o evento se firmando como um dos maiores 
eventos no que diz respeito ao artesanato e à cultura, não só no Rio Grande do 
Norte, mas no Nordeste e no Brasil”, diz a governadora, lembrando que a FIART 
ultrapassa as divisas do RN com a presença de outros estados, como Paraíba, 
Pernambuco, Paraná, Minas Gerais, entre outros, além da presença de convidados 
internacionais. 

O Governo do Estado apoia a Fiart em toda sua extensão, inclusive 
financeiramente, através da Secretaria de Estado do Trabalho, da Habitação e da 
Assistência Social (SETHAS), junto ao seu Programa Estadual do Artesanato 
(PROART).  O PROART, selecionou 140 artesãos por meio de edital para expor em 
57 estandes ao longo da Fiart. Os selecionados produzem peças artesanais nas 
mais diversas tipologias como barro, madeira, tecidos e fios, ferro, bordado, 
rendas, além de culinaristas e essências. O Rio Grande do Norte é o 7º estado 
brasileiro com maior número de artesãos e artesãs: são 10.647 cadastrados no 
Programa Nacional do Artesanato Brasileiro (PAB). 

“Cada município e território do nosso estado é um celeiro de cultura e de 
artesanato. E a Fiart é a grande vitrine do artesanato potiguar”, afirma a secretária 
de estado da Sethas, Íris Oliveira. A secretária acrescenta que a feira também traz a 
riqueza da agricultura familiar, presente com seus estandes no evento expondo 
seus produtos. “Além da divulgação, esse é o momento de troca de saberes e 
práticas”, finaliza. 

“Estar numa feira é compreender uma cidade, porque quem fala da cidade são os 
artesãos”, diz a coordenadora do Programa Estadual do Artesanato, Graça Leal 
(Proart). 

De 2019 a 2022, graças ao apoio do Governo do Estado para participação em feiras 
locais e nacionais através desses editais, já foi movimentado aproximadamente R$ 
1,5 em comercialização de produtos artesanais. Aproveitando o momento propício, 
a governadora anuncia: “Fizemos o convênio com a prefeitura de Timbaúba dos 
Batistas para que a região possa desenvolver ainda mais a sua vocação”, e diz com 
alegria que “o bordado do Seridó é o mais bonito do Brasil e do mundo”. 

Mas esse incentivo ao artesanato e à economia criativa já vem de longos anos, 
quando a governadora, enquanto parlamentar, liderou a Frente Parlamentar em 
Defesa do Artesão no Congresso Nacional. Essa Frente foi constituída para 
mobilizar, tanto na Câmara quanto no Senado, o projeto de lei que fez o 
reconhecimento da profissão do artesão, sancionada pela então presidenta Dilma. 

“Esse também é o espaço para a reflexão e o debate. Como a Federação do Artesão, 
que tem feito a capacitação e aproveitado o momento para a categoria se organizar 
e avançar no reconhecimento dos seus direitos enquanto trabalhadores e 
trabalhadoras”, enfatiza Fátima Bezerra. 

Além dos já citados, também estiveram na abertura oficial da FIART 2023, o 
idealizador e realizador da feira, o empresário Neivaldo Guedes; o presidente do 



 
 

Conselho Deliberativo do Sebrae, Itamar Manso; o prefeito de Timbaúba dos 
Batistas, Ivanildinho Albuquerque, e de São Gonçalo do Amarante, Eraldo Paiva; a 
secretaria municipal do Trabalho e Assistência Social, Ana Galvão; os deputados 
estaduais, Hernano Morais e Terezinha Maia; a vereadora Brisa Bracchi; as 
secretárias de Estado do Turismo, Ana María Costa (SETUR), da Cultura, Maryland 
Brito, da Gestão de Projetos e Metas do Governo, Virginia Ferreira, e das Mulheres, 
da Igualdade Racial e dos Direitos Humanos, Olga Aguiar (Semjidh); os secretarios 
de Estado da Agricultura Familiar, Alexandre Lima (Sedraf) e da Infraestrutura, 
Gustavo Coêlho (SIN); o comandante-geral em exercício do Corpo de Bombeiros 
Militar, coronel Acioli; o presidente da EMPROTUR, Bruno Reis; o presidente da 
Fecomércio, Marcelo Queiroz; o diretor-técnico do Sebrae, João Hélio; a 
subsecretaria de Estado do Trabalho, Josiane Bezerra e a sub-coordenadora da 
Economia Solidária do Estado, Lidiane Freire (Sethas), e o diretor da Fundação José 
Augusto, Fábio Henrique. 
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A 28ª edição da FIART – Feira Internacional do Artesanato, foi aberta oficialmente 
ontem (23), pela governadora do estado, a professora Fátima Bezerra. 

O evento, que é realizado anualmente, tem o objetivo de aproximar, valorizar e dar 
espaço às manifestações tradicionais, economia solidária, agricultura familiar, 
artesanato indígena e mostra de grupos folclóricos e populares, a FIART 2023 se 
estende até domingo, 29, no Centro de Convenções de Natal, das 16h às 22h. 

A governadora foi recebida com o desfile de moda das bordadeiras de Timbaúba 
dos Batistas, mostrando toda a tradição que a região do Seridó tem no bordado. 

O Governo do Estado apoia a Fiart em toda sua extensão, inclusive 
financeiramente, através da Secretaria de Estado do Trabalho, da Habitação e da 
Assistência Social (SETHAS), junto ao seu Programa Estadual do Artesanato 
(PROART). O PROART, selecionou 140 artesãos por meio de edital para expor em 
57 estandes ao longo da Fiart. 

Também estiveram na abertura oficial da FIART 2023, o idealizador e realizador 
da feira, o empresário Neivaldo Guedes; o presidente do Conselho Deliberativo do 
Sebrae, Itamar Manso; o prefeito de Timbaúba dos Batistas, Ivanildinho 
Albuquerque, e de São Gonçalo do Amarante, Eraldo Paiva; a secretaria municipal 
do Trabalho e Assistência Social, Ana Valda Galvão; os deputados estaduais, 
Hernano Morais e Terezinha Maia; a vereadora Brisa Bracchi; Secretários de 
Estado, Marcelo Queiroz (Fecomércio), dentre outras autoridades. 
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Governadora abre oficialmente a FIART 2023 

 

 
A 28ª edição da FIART – Feira Internacional do Artesanato, foi aberta 
oficialmente ontem (23), pela governadora do estado, a professora 
Fátima Bezerra. O evento, que é realizado anualmente, tem o 
objetivo de aproximar, valorizar e dar espaço às manifestações 
tradicionais, economia solidária, agricultura familiar, artesanato 
indígena e mostra de grupos folclóricos e populares, a FIART 2023 
se estende até domingo, 29, no Centro de Convenções de Natal, das 
16h às 22h. 

A governadora foi recebida com o desfile de moda das bordadeiras 
de Timbaúba dos Batistas, mostrando toda a tradição que a região 
do Seridó tem no bordado. “Essa feira não é um evento qualquer, nós 
estamos caminhando para celebrar 30 anos da Fiart no Rio Grande 
do Norte. E ao longo dessa trajetória o que a gente tem presenciado, 
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para nossa alegria, é o evento se firmando como um dos maiores 
eventos no que diz respeito ao artesanato e à cultura, não só no Rio 
Grande do Norte, mas no Nordeste e no Brasil”, diz a governadora, 
lembrando que a FIART ultrapassa as divisas do RN com a presença 
de outros estados, como Paraíba, Pernambuco, Paraná, Minas 
Gerais, entre outros, além da presença de convidados internacionais. 

O Governo do Estado apoia a Fiart em toda sua extensão, inclusive 
financeiramente, através da Secretaria de Estado do Trabalho, da 
Habitação e da Assistência Social (SETHAS), junto ao seu Programa 
Estadual do Artesanato (PROART).  O PROART, selecionou 140 
artesãos por meio de edital para expor em 57 estandes ao longo da 
Fiart. Os selecionados produzem peças artesanais nas mais diversas 
tipologias como barro, madeira, tecidos e fios, ferro, bordado, rendas, 
além de culinaristas e essências. O Rio Grande do Norte é o 7º 
estado brasileiro com maior número de artesãos e artesãs: são 
10.647 cadastrados no Programa Nacional do Artesanato Brasileiro 
(PAB). 

“Cada município e território do nosso estado é um celeiro de cultura 
e de artesanato. E a Fiart é a grande vitrine do artesanato potiguar”, 
afirma a secretária de estado da Sethas, Íris Oliveira. A secretária 
acrescenta que a feira também traz a riqueza da agricultura familiar, 
presente com seus estandes no evento expondo seus produtos. 
“Além da divulgação, esse é o momento de troca de saberes e 
práticas”, finaliza. 

“Estar numa feira é compreender uma cidade, porque quem fala da 
cidade são os artesãos”, diz a coordenadora do Programa Estadual 
do Artesanato, Graça Leal (Proart). 

De 2019 a 2022, graças ao apoio do Governo do Estado para 
participação em feiras locais e nacionais através desses editais, já foi 
movimentado aproximadamente R$ 1,5 em comercialização de 
produtos artesanais. Aproveitando o momento propício, a 
governadora anuncia: “Fizemos o convênio com a prefeitura de 
Timbaúba dos Batistas para que a região possa desenvolver ainda 
mais a sua vocação”, e diz com alegria que “o bordado do Seridó é o 
mais bonito do Brasil e do mundo”. 



 
 

Mas esse incentivo ao artesanato e à economia criativa já vem de 
longos anos, quando a governadora, enquanto parlamentar, liderou 
a Frente Parlamentar em Defesa do Artesão no Congresso Nacional. 
Essa Frente foi constituída para mobilizar, tanto na Câmara quanto 
no Senado, o projeto de lei que fez o reconhecimento da profissão do 
artesão, sancionada pela então presidenta Dilma. 

“Esse também é o espaço para a reflexão e o debate. Como a 
Federação do Artesão, que tem feito a capacitação e aproveitado o 
momento para a categoria se organizar e avançar no reconhecimento 
dos seus direitos enquanto trabalhadores e trabalhadoras”, enfatiza 
Fátima Bezerra. 

Além dos já citados, também estiveram na abertura oficial da FIART 
2023, o idealizador e realizador da feira, o empresário Neivaldo 
Guedes; o presidente do Conselho Deliberativo do Sebrae, Itamar 
Manso; o prefeito de Timbaúba dos Batistas, Ivanildinho 
Albuquerque, e de São Gonçalo do Amarante, Eraldo Paiva; a 
secretaria municipal do Trabalho e Assistência Social, Ana Galvão; 
os deputados estaduais, Hernano Morais e Terezinha Maia; a 
vereadora Brisa Bracchi; as secretárias de Estado do Turismo, Ana 
María Costa (SETUR), da Cultura, Maryland Brito, da Gestão de 
Projetos e Metas do Governo, Virginia Ferreira, e das Mulheres, da 
Igualdade Racial e dos Direitos Humanos, Olga Aguiar (Semjidh); os 
secretarios de Estado da Agricultura Familiar, Alexandre Lima 
(Sedraf) e da Infraestrutura, Gustavo Coêlho (SIN); o comandante-
geral em exercício do Corpo de Bombeiros Militar, coronel Acioli; o 
presidente da EMPROTUR, Bruno Reis; o presidente da 
Fecomércio, Marcelo Queiroz; o diretor-técnico do Sebrae, João 
Hélio; a subsecretaria de Estado do Trabalho, Josiane Bezerra e a 
sub-coordenadora da Economia Solidária do Estado, Lidiane Freire 
(Sethas), e o diretor da Fundação José Augusto, Fábio Henrique. 
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considerado muito alto, de 
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Levantamento apontou queda em dezembro de 2022 em comparação com o 

mesmo mês do ano anterior; inadimplência e número de famílias é maior que 

médias nacionais 
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Cartão de crédito é principal dívida das famílias natalenses (94,5%) e também brasileiras 

(86,6%) - Foto: José Aldenir / AGORA RN 

A Confederação Nacional do Comércio (CNC) divulgou 

recentemente os dados da Pesquisa de Endividamento e 

Inadimplência do Consumidor (Peic), referentes ao mês de 

dezembro de 2022. O Instituto Fecomércio apurou os dados 

locais e constatou que o percentual de famílias natalenses que 

estão endividadas caiu 1,4%, atingindo 86,6% em dezembro de 

2022, quando comparado com o mesmo mês do ano anterior, 

onde o percentual foi de 88% – ambos acima das médias 

nacionais. Atualmente, cerca de 230 mil famílias natalenses têm 

algum tipo de débito. 

Segundo a Federação do Comércio de Bens Serviços e Turismo 

do Rio Grande do Norte (Fecomércio/RN), quando a 

comparação é de dezembro (86,6%) com novembro (86,4%), 

ambos de 2022, houve uma estabilidade, porém, o 



 
 

endividamento ainda é considerado muito alto. Nas médias 

anuais, o ano de 2022 (87,1%) registra a terceira maior da série 

histórica da Peic, iniciada em 2010, ficando atrás apenas dos 

anos de 2021 (87,5%) e 2020 (87,9%). 

O levantamento da CNC aponta que, em dezembro do ano 

passado, 46,1% das famílias natalenses estavam com as contas 

em atraso. O percentual é o maior índice de inadimplência 

desde setembro de 2020, quando o índice registrado foi de 

46,9%. Há ainda aquelas famílias que possuem dívidas e já 

sabem que não terão condições de quitá-las. Em dezembro de 

2022, eram 3,9% contra 9,7% de dezembro de 2021 (queda de 

59,8%). 

O cartão de crédito é a principal dívida das famílias natalenses 

com 94,5%, seguido dos carnês (38,3%); financiamento da casa 

(20,3%) e do carro (16,9%). O nível de endividamento fica acima 

da média entre aquelas famílias que ganham até 10 salários 

mínimos (89,8%), o mais alto desde março de 2022, quando 

estava em 90,6%. Já entre aquelas famílias que ganham acima 

de 10 salários mínimos, o endividamento está em 52,1%, o 

menor da série histórica. 

Atualmente são 229.612 famílias endividadas na capital 

potiguar, sendo que 122.090 (53,17%) estão inadimplentes e 

10.331 (4,5%) não terão condições de pagar as dívidas. Vale 

ressaltar que nem sempre quem está endividado está 

inadimplente. As duas palavras expressam situações diferentes. 



 
 

Em resumo, o endividamento é o ato de se comprometer com 

parcelas e pagamentos que serão feitos no futuro e ainda irão 

vencer. Somente quando esses pagamentos passam da data de 

vencimento, ou seja, atrasam, o indivíduo se torna 

inadimplente. 

Média Nacional 

A Peic nacional apontou que 77,9% das famílias brasileiras 

estão endividadas, crescimento de 7% em relação a 2021, e 

menor que o índice natalense. De acordo com o levantamento 

da CNC, os principais endividamentos, em âmbito nacional, 

vieram do cartão de crédito (86,6%), carnês (16%) e 

financiamento de carros (10,4%). A inadimplência, no entanto, 

chegou a 28,9%, enquanto em Natal alcança 53,17%. 

Segundo a Confederação Nacional do Comércio, podem ser 

considerados como principais motivos para a alta no 

endividamento o efeito da pandemia sobre o emprego e 

fechamento de negócios, uma vez que de 2019 a 2022 houve um 

incremento de 14,3% de alta na proporção de endividados, 

antes da crise sanitária; a retomada do consumo reprimido com 

as medidas para contenção de transmissão da covid-19 e 

também inovações em métodos de pagamento, como o Pix. 

Em termos de inadimplência, a CNC apontou que houve um 

crescimento de 3,7% nas famílias com dívidas atrasadas em 

relação a 2021. Ainda de acordo com a Confederação, 43% dos 

consumidores atrasaram débitos por mais de 90 dias. A entidade 



 
 

diz que, de 2014 a 2022, o número de pessoas sem condições de 

pagar as dívidas dobrou. No perfil dos endividados, as famílias 

que faturam até 10 salários mínimos eram as que mais tinham 

dívidas (32,3%), enquanto as que ganham mais que 10 salários 

mínimos correspondiam a 13,3% das famílias com esta faixa de 

renda. 
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Endividamento das famílias natalenses 
cai em dezembro, aponta Fecomércio 

 

FOTO: MARCELO CAMARGO 

A Confederação Nacional do Comércio (CNC) divulgou, na última sexta-
feira, 20, os dados da Pesquisa de Endividamento e Inadimplência do 
Consumidor (Peic), referentes ao mês de dezembro de 2022.  

O Instituto Fecomércio apurou os dados locais e constatou que o percentual 
de famílias natalenses que estão endividadas caiu 1,4 ponto percentual, 
atingindo 86,6% em dezembro de 2022, quando comparado com o mesmo 
mês do ano anterior, onde o percentual foi de 88%. Quando a comparação é 
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de dezembro (86,6%) com novembro (86,4%), ambos de 2022, houve uma 
estabilidade, porém, o endividamento ainda é considerado muito alto.  

Nas médias anuais, o ano de 2022 (87,1%) registra a terceira maior da série 
histórica da Peic, iniciada em 2010, ficando atrás apenas dos anos de 2021 
(87,5%) e 2020 (87,9%). 

Contas em Atraso 
O levantamento da CNC aponta que, em dezembro do ano passado, 46,1% 
das famílias natalenses estavam com as contas em atraso. O percentual é o 
maior índice de inadimplência desde setembro de 2020, quando o índice 
registrado foi de 46,9%.  

Há ainda aquelas famílias que possuem dívidas e já sabem que não terão 
condições de quitá-las. Em dezembro de 2022, eram 3,9% contra 9,7% de 
dezembro de 2021 (queda de 59,8%). 

Tipo 
O cartão de crédito é a principal dívida das famílias natalenses com 94,5%, 
seguido dos carnês (38,3%); financiamento da casa (20,3%) e do carro 
(16,9%).  

O nível de endividamento fica acima da média entre aquelas famílias que 
ganham até 10 salários mínimos (89,8%), o mais alto desde março de 2022, 
quando estava em 90,6%. Já entre aquelas famílias que ganham acima de 
10 salários mínimos, o endividamento está em 52,1%, o menor da série 
histórica. 

Em números absolutos, são 229.612 famílias endividadas; sendo que 
122.090 estão inadimplentes e 10.331 não terão condições de pagar estas 
dívidas.  

Inadimplência x endividamento 
Nem sempre quem está endividado está inadimplente. As duas palavras 
expressam situações diferentes. Em resumo, o endividamento é o ato de se 
comprometer com parcelas e pagamentos que serão feitos no futuro e 
ainda irão vencer. Somente quando esses pagamentos passam da data de 
vencimento, ou seja, atrasam, o indivíduo se torna inadimplente. 
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Endividamento das famílias natalenses cai em 

dezembro 
 

A Confederação Nacional do Comércio (CNC) divulgou, na última sexta-feira, 20, os 
dados da Pesquisa de Endividamento e Inadimplência do Consumidor (Peic), 
referentes ao mês de dezembro de 2022.   

O Instituto Fecomércio apurou os dados locais e constatou que o percentual de 
famílias natalenses que estão endividadas caiu 1,4 ponto percentual, atingindo 
86,6% em dezembro de 2022, quando comparado com o mesmo mês do ano 
anterior, onde o percentual foi de 88%. Quando a comparação é de dezembro 
(86,6%) com novembro (86,4%), ambos de 2022, houve uma estabilidade, porém, 
o endividamento ainda é considerado muito alto. 

Nas médias anuais, o ano de 2022 (87,1%) registra a terceira maior da série 
histórica da Peic, iniciada em 2010, ficando atrás apenas dos anos de 2021 (87,5%) 
e 2020 (87,9%). 
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A Confederação Nacional do Comércio (CNC) divulgou, na última sexta-feira, 20, os 

dados da Pesquisa de Endividamento e Inadimplência do Consumidor (Peic), referentes 

ao mês de dezembro de 2022.   

O Instituto Fecomércio apurou os dados locais e constatou que o percentual de 

famílias natalenses que estão endividadas caiu 1,4 ponto percentual, atingindo 86,6% 

em dezembro de 2022, quando comparado com o mesmo mês do ano anterior, onde o 

percentual foi de 88%. Quando a comparação é de dezembro (86,6%) com novembro 

(86,4%), ambos de 2022, houve uma estabilidade, porém, o endividamento ainda é 

considerado muito alto.   
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Nas médias anuais, o ano de 2022 (87,1%) registra a terceira maior da série histórica da 

Peic, iniciada em 2010, ficando atrás apenas dos anos de 2021 (87,5%) e 2020 (87,9%).  

Contas em Atraso  

O levantamento da CNC aponta que, em dezembro do ano passado, 46,1% das famílias 

natalenses estavam com as contas em atraso. O percentual é o maior índice de 

inadimplência desde setembro de 2020, quando o índice registrado foi de 46,9%.   

Há ainda aquelas famílias que possuem dívidas e já sabem que não terão condições de 

quitá-las. Em dezembro de 2022, eram 3,9% contra 9,7% de dezembro de 2021 (queda 

de 59,8%).  

Tipo  

O cartão de crédito é a principal dívida das famílias natalenses com 94,5%, seguido dos 

carnês (38,3%); financiamento da casa (20,3%) e do carro (16,9%).   

O nível de endividamento fica acima da média entre aquelas famílias que ganham até 

10 salários mínimos (89,8%), o mais alto desde março de 2022, quando estava em 90,6%. 

Já entre aquelas famílias que ganham acima de 10 salários mínimos, o endividamento 

está em 52,1%, o menor da série histórica.  

Em números absolutos, são 229.612 famílias endividadas; sendo que 122.090 estão 

inadimplentes e 10.331 não terão condições de pagar estas dívidas.   

Inadimplência x endividamento  

Nem sempre quem está endividado está inadimplente. As duas palavras expressam 

situações diferentes. Em resumo, o endividamento é o ato de se comprometer com 

parcelas e pagamentos que serão feitos no futuro e ainda irão vencer. Somente quando 

esses pagamentos passam da data de vencimento, ou seja, atrasam, o indivíduo se 

torna inadimplente.  
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Janeiro Branco chama atenção para as questões 
de saúde mental. 
 

 

Janeiro Branco chama atenção para as questões de saúde mental. 
Com o tema “a vida pede equilíbrio”, a campanha põe em evidência a necessidade de se falar sobre 
transtornos e doenças que afetam a mente  
Os números referentes à saúde mental da população mundial hoje são preocupantes. De acordo com 
a Organização Mundial de Saúde (OMS), quase um bilhão de pessoas, incluindo 14% dos 
adolescentes do mundo, sofrem com algum transtorno mental. Além disso, a organização aponta 
também que a América Latina tem a maior prevalência de doenças mentais e o maior número de 
casos de ansiedade em todo o mundo. Nesse cenário, a campanha Janeiro Branco enfatiza a 
importância da saúde mental da população e tem o objetivo de promover discussões sobre o tema. 

“A partir do momento no qual o sujeito tem dificuldades em realizar atividades do cotidiano que, por 
mais simples que pareçam, para aquela pessoa exige um tremendo esforço, já é um sinal de alerta 
para como está a saúde mental”, alerta a psicóloga Daniele Martins, especialista em psicanálise e 
integrante do quadro de profissionais da Clínica Integrada Sesc. 
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De acordo com a profissional, é preciso ficar alerta a sintomas que se manifestam com muita 
frequência no dia a dia da pessoa, como desânimo, irritabilidade, pensamentos negativos, falta de 
motivação, ou ainda uma sensação de incapacidade frente a situações que exigem mais esforço. “É 
importante falarmos sobre estas questões para que possamos identificar com antecedência esses 
sinais, por isso a importância da campanha Janeiro Branco, que tem esse objetivo de conscien tizar 
as pessoas e ajudar todos os envolvidos a lidar melhor com cada caso”, reforça Daniele.  

A psicóloga também destaca que o Janeiro Branco é essencial na conscientização e na busca por 
ajuda profissional. “Cada pessoa tem suas dificuldades e é preciso identificar o que funciona com 
cada uma, através de um acompanhando especializado com profissionais, como o psicólogo ou 
psiquiatra” diz. 

Além do acompanhamento profissional com um profissional de saúde mental qualificado, para manter 
a mente sã é necessário também ter uma série de hábitos saudáveis realizados de maneira cotidiana. 
Manter uma boa noite de sono e uma rotina de atividades físicas, por exemplo, podem contribuir de 
forma significativa para a melhora da saúde mental. 

“A atividade física é essencial, não apenas para uma condição de melhor desenvolvimento para o 
corpo, mas também por proporcionar benefícios psicológicos para o sujeito que, diante de situações 
de prazer e satisfação, pode vir a ressignificar e organizar sua vida da melhor forma possível. Outro 
ponto importante é a qualidade do sono pois, além da sonolência durante o dia após as noites mal 
dormidas, há também a dificuldade para memorizar informações e mal-estar emocional, já que possui 
relação com pensamentos negativos repetitivos”, complementa a profissional. 

Clínica Integrada Sesc 

O Sesc RN, além de oferecer diversos serviços que podem auxiliar na manutenção da saúde mental 
– como, por exemplo, na prática de atividades físicas, recomendada pelos profissionais de saúde – 
também passou a oferecer recentemente consultas e exames médicos em mais de dez 
especialidades na Clínica Integrada Sesc, incluindo psicologia e psiquiatria. 

Localizada no bairro de Cidade Alta, próxima ao Banco do Brasil, a clínica dispõe de consultórios e 
salas de exames completos, com equipamentos de alta qualidade e profissionais de saúde 
qualificados. Todos podem utilizar dos serviços, que são oferecidos com um ótimo custo-benefício 
para o público geral e possui anda mais vantagens para os credenciados do Sesc. 

Para agendar sua consulta basta entrar em contato através do telefone e whatsapp (084) 3133-0360, 

ou por meio do portal: lp.sescrn.com.br/clinica-integrada-sesc 
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Janeiro Branco chama atenção para as 

questões de saúde mental 
Os números referentes à saúde mental da população mundial hoje são preocupantes. De 
acordo com a Organização Mundial de Saúde (OMS), quase um bilhão de pessoas, incluindo 
14% dos adolescentes do mundo, sofrem com algum transtorno mental. Além disso, a 
organização aponta também que a América Latina tem a maior prevalência de doenças 
mentais e o maior número de casos de ansiedade em todo o mundo. Nesse cenário, a 
campanha Janeiro Branco enfatiza a importância da saúde mental da população e tem o 
objetivo de promover discussões sobre o tema.  

"A partir do momento no qual o sujeito tem dificuldades em realizar atividades do cotidiano 
que, por mais simples que pareçam, para aquela pessoa exige um tremendo esforço, já é 
um sinal de alerta para como está a saúde mental”, alerta a psicóloga Daniele Martins, 
especialista em psicanálise e integrante do quadro de profissionais da Clínica Integrada 
Sesc. 

De acordo com a profissional, é preciso ficar alerta a sintomas que se manifestam com muita 
frequência no dia a dia da pessoa, como desânimo, irritabilidade, pensamentos negativos, 
falta de motivação, ou ainda uma sensação de incapacidade frente a situações que exigem 
mais esforço. “É importante falarmos sobre estas questões para que possamos identificar 
com antecedência esses sinais, por isso a importância da campanha Janeiro Branco, que 
tem esse objetivo de conscientizar as pessoas e ajudar todos os envolvidos a lidar melhor 
com cada caso”, reforça Daniele. 
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A psicóloga também destaca que o Janeiro Branco é essencial na conscientização e na 
busca por ajuda profissional. "Cada pessoa tem suas dificuldades e é preciso identificar o 
que funciona com cada uma, através de um acompanhando especializado com profissionais, 
como o psicólogo ou psiquiatra" diz. 

Além do acompanhamento profissional com um profissional de saúde mental qualificado, 
para manter a mente sã é necessário também ter uma série de hábitos saudáveis realizados 
de maneira cotidiana. Manter uma boa noite de sono e uma rotina de atividades físicas, por 
exemplo, podem contribuir de forma significativa para a melhora da saúde mental. 

"A atividade física é essencial, não apenas para uma condição de melhor desenvolvimento 
para o corpo, mas também por proporcionar benefícios psicológicos para o sujeito que, 
diante de situações de prazer e satisfação, pode vir a ressignificar e organizar sua vida da 
melhor forma possível. Outro ponto importante é a qualidade do sono pois, além da 
sonolência durante o dia após as noites mal dormidas, há também a dificuldade para 
memorizar informações e mal-estar emocional, já que possui relação com pensamentos 
negativos repetitivos", complementa a profissional.  

Postado em 24/01/2023 
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Os números referentes à saúde mental da população mundial hoje são 

preocupantes. De acordo com a Organização Mundial de Saúde, quase um 

bilhão de pessoas, incluindo 14% dos adolescentes do mundo, sofrem com 

algum transtorno mental. Além disso, a organização aponta também que a 

América Latina tem a maior prevalência de doenças mentais e o maior 

número de casos de ansiedade em todo o mundo. Nesse cenário, a 

campanha Janeiro Branco enfatiza a importância da saúde mental da 

população e tem o objetivo de promover discussões sobre o tema. 
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“A partir do momento no qual o sujeito tem dificuldades em realizar 

atividades do cotidiano que, por mais simples que pareçam, para aquela 

pessoa exige um tremendo esforço, já é um sinal de alerta para como está a 

saúde mental”, alerta a psicóloga Daniele Martins, especialista em psicanálise 

e integrante do quadro de profissionais da Clínica Integrada Sesc. 

De acordo com a profissional, é preciso ficar alerta a sintomas que se 

manifestam com muita frequência no dia a dia da pessoa, como desânimo, 

irritabilidade, pensamentos negativos, falta de motivação, ou ainda uma 

sensação de incapacidade frente a situações que exigem mais esforço. “É 

importante falarmos sobre estas questões para que possamos identificar 

com antecedência esses sinais, por isso a importância da campanha Janeiro 

Branco, que tem esse objetivo de conscientizar as pessoas e ajudar todos os 

envolvidos a lidar melhor com cada caso”, reforça Daniele. 
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Inscrições abertas para o Prêmio Sesc de Literatura .  
Escritores potiguares podem repetir o feito do mossoroense José Almeida Junior, primeiro potiguar premiado 
no concurso nacional. Inscrições vão até 03/02.  
O Prêmio Sesc de Literatura, que chega à sua 20ª edição em 2023 como uma das mais importantes 
e consagradas premiações para reconhecimento de escritores estreantes no país, está com 
inscrições abertas até o dia 03 de fevereiro. O concurso nacional selecionará duas obras inéditas nas 
categorias conto e romance, a serem publicadas e distribuídas pela Editora Record, com uma tiragem 
inicial mínima de 2.500 exemplares. 

Em 2017, um autor potiguar venceu pela primeira vez o Prêmio Sesc de Literatura, o mossoroense 
José Almeida Júnior. Ele teve seu romance “Última Hora” selecionado entre outras 980 obras inscritas 
de todo o país e publicado com uma tiragem inicial de 2.000 exemplares. Após a repercussão da 
obra, o autor se sentiu motivado a continuar escrevendo, e já publ icou outros dois livros de sucesso 
desde então. 
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Para participar, o candidato deve acessar o site do projeto (www.sesc.com.br/premiosesc)  para 
conferir o edital completo e preencher o formulário de inscrição, que conta com um espaço para 
inserção da obra digitalizada. O autor pode concorrer nas duas categorias – conto e romance –, desde 
que tenha obras nunca publicadas em ambas, inclusive em plataformas online. Neste caso, as 
inscrições são realizadas separadamente. 
O processo de curadoria e seleção das obras é criterioso e democrático. Os livros são inscritos de 
forma anônima, impedindo que os avaliadores identifiquem os autores, garantindo a imparcialidade 
no processo de avaliação. Os romances e coletâneas de contos são avaliados por escritores 
renomados, que selecionam as obras pelo critério da qualidade literária. 

Nesses 20 anos de prêmio, mais de 18 mil livros foram inscritos e 35 novos autores foram revelados 
e se consolidaram na literatura nacional, graças ao incentivo da Instituição. Entre eles estão Juliana 
Leite, Marcos Peres, Luisa Geisler, André de Leones, Franklin Carvalho, Sheyla Smanioto, Tob ias 
Carvalho e Lucia Bettencourt. Além da publicação do livro, os vencedores participam de diversos 
eventos do Sesc, como cafés literários no Sesc Paraty durante a Flip e bate-papos entre autores pelo 
projeto Arte da Palavra, que circula por todo o país. 

Na edição de 2022, foram premiados o paraense Pedro Augusto Baía, com a coletânea de 
contos Corpos benzidos em metal pesado, e a gaúcha Taiane Santi Martins, com o romance Mikaia. 
A origem dos autores reafirma a característica do Prêmio de estímulo à diversidade e sua capacidade 
de projetar escritores das mais distintas regiões do país. 
Serviço:  

O quê? Inscrições abertas para 20º Prêmio Sesc de Literatura 

Quando? Até 03 de fevereiro 

Como se inscrever? Através do formulário de inscrição disponível em: www.sesc.com.br/premiosesc 
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O Prêmio Sesc de Literatura, que chega à sua 20ª edição em 2023 como uma 
das mais importantes e consagradas premiações para reconhecimento de 
escritores estreantes no país, está com inscrições abertas até o dia 03 de 
fevereiro. O concurso nacional selecionará duas obras inéditas nas 
categorias conto e romance, a serem publicadas e distribuídas pela Editora 
Record, com uma tiragem inicial mínima de 2.500 exemplares. 

Em 2017, um autor potiguar venceu pela primeira vez o Prêmio Sesc de 
Literatura, o mossoroense José Almeida Júnior. Ele teve seu romance 
“Última Hora” selecionado entre outras 980 obras inscritas de todo o país e 
publicado com uma tiragem inicial de 2.000 exemplares. Após a 
repercussão da obra, o autor se sentiu motivado a continuar escrevendo, e 
já publicou outros dois livros de sucesso desde então. 

Para participar, o candidato deve acessar o site do projeto 
(www.sesc.com.br/premiosesc)  para conferir o edital completo e 
preencher o formulário de inscrição, que conta com um espaço para 
inserção da obra digitalizada. O autor pode concorrer nas duas categorias – 
conto e romance –, desde que tenha obras nunca publicadas em ambas, 
inclusive em plataformas online. Neste caso, as inscrições são realizadas 
separadamente. 

O processo de curadoria e seleção das obras é criterioso e democrático. Os 
livros são inscritos de forma anônima, impedindo que os avaliadores 
identifiquem os autores, garantindo a imparcialidade no processo de 
avaliação. Os romances e coletâneas de contos são avaliados por escritores 
renomados, que selecionam as obras pelo critério da qualidade literária. 

Nesses 20 anos de prêmio, mais de 18 mil livros foram inscritos e 35 novos 
autores foram revelados e se consolidaram na literatura nacional, graças 
ao incentivo da Instituição. Entre eles estão Juliana Leite, Marcos Peres, 
Luisa Geisler, André de Leones, Franklin Carvalho, Sheyla Smanioto, 
Tobias Carvalho e Lucia Bettencourt. Além da publicação do livro, os 
vencedores participam de diversos eventos do Sesc, como cafés literários 
no Sesc Paraty durante a Flip e bate-papos entre autores pelo projeto Arte 
da Palavra, que circula por todo o país. 

Na edição de 2022, foram premiados o paraense Pedro Augusto Baía, com a 
coletânea de contos Corpos benzidos em metal pesado, e a gaúcha Taiane 



 
 

Santi Martins, com o romance Mikaia. A origem dos autores reafirma a 
característica do Prêmio de estímulo à diversidade e sua capacidade de 
projetar escritores das mais distintas regiões do país.             
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• Até 03 de fevereiro estão abertas as inscrições para o 
Prêmio Sesc de Literatura, que chega à sua 20ª edição. 
Serão selecionadas duas obras inéditas em conto e 
romance, a serem publicadas e distribuídas pela Editora 
Record. 
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Senac RN leva Unidades Móveis de Beleza e Informática à Cidade da Esperança com 
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Senac RN leva Unidades Móveis de Beleza 
e Informática à Cidade da Esperança com 
mais de 100 vagas para cursos gratuitos 

 

FOTO: DIVULGAÇÃO 

O Senac RN, em parceria com a Paróquia Nossa Senhora da Esperança e 
Santo Inácio de Loyola, está com matrículas abertas para cursos de 
qualificação profissional nas unidades móveis de Beleza, Informática e 
Gestão. Estão sendo ofertadas 120 vagas para cursos gratuitos de Técnicas 

https://blogdofm.com.br/senac-rn-leva-unidades-moveis-de-beleza-e-informatica-a-cidade-da-esperanca-com-mais-de-100-vagas-para-cursos-gratuitos/
https://blogdofm.com.br/senac-rn-leva-unidades-moveis-de-beleza-e-informatica-a-cidade-da-esperanca-com-mais-de-100-vagas-para-cursos-gratuitos/
https://blogdofm.com.br/senac-rn-leva-unidades-moveis-de-beleza-e-informatica-a-cidade-da-esperanca-com-mais-de-100-vagas-para-cursos-gratuitos/
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de Depilação, Técnicas de Manicura, Corte de Cabelo, Design de 
Sobrancelhas, Informática Básica, Técnicas Avançadas de Word e Excel, 
Qualidade no Atendimento e Estratégias de Negociação para Vendedor. 

As matrículas podem ser realizadas até o dia 10 de fevereiro, no Salão 
Paroquial da Igreja Nossa Senhora da Esperança, de terça a sexta, das 15h 
às 20h. Para se inscrever é necessário cópia de RG e CPF, cópia de 
comprovante de residência e cópia de comprovante de escolaridade  ou 
auto declaração de escolaridade. 

A unidades serão instaladas na Praça, em frente a Paróquia do bairro 
Cidade da Esperança, localizada na avenida Pernambuco, nº 1. As aulas 
iniciam em 14 de fevereiro, com os cursos de Beleza. Ente abril e maio 
serão realizados os cursos de Informática e Gestão. 

“As unidades móveis do Senac RN atuam com o objetivo de ampliar as 
oportunidades de qualificação profissional de qualidade e, 
consequentemente, possibilidades de inserção no mercado de trabalho. 
Estamos iniciando os trabalhos de 2023 levando as unidades para a Cidade 
da Esperança, esse bairro que há tempos vem despontando como o centro 
comercial da zona oeste de Natal. Trata-se de uma oportunidade a mais de 
profissionalizar a população e colaborar com a geração de emprego e 
renda”, diz o presidente do Sistema Fecomércio RN, Marcelo Queiroz. 

Unidades Móveis Senac RN 
As Unidades Móveis do Senac RN têm cerca de 14 metros de comprimento, 
4 metros de altura e 2,6 metros de largura. Elas são equipadas com 
materiais específicos da área de formação, a fim de reproduzir 
internamente o ambiente real de trabalho de áreas, como por exemplo, 
salão de beleza e cozinha pedagógica. As aulas acontecem diariamente, de 
segunda a sexta, com uma metodologia que privilegia a experiência prática 
dos alunos. Atualmente, o Senac RN conta com três unidades móveis, 
também conhecidas como carreta-escola, nas áreas de Turismo e 
Hospitalidade, Beleza e Informática e Gestão. 
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Imposto de renda: Receita libera consulta a lote residual de 
restituição; veja se está no grupo 

 

A Receita Federal libera nesta terça-feira, (24), às 10h, a consulta ao lote residual de 

restituição do Imposto de Renda de Pessoa Física (IRPF) referente ao mês de janeiro de 2023. 

O crédito bancário será feito para 136.565 contribuintes, no valor total de R$ 368.017.854,27. 

Os depósitos serão realizados no dia 31 de janeiro. 

Marcelo Casal Jr/Agência Brasil

 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/imposto-de-renda-receita-libera-consulta-a-lote-residual-de-restituia-a-o-veja-se-esta-no-grupo/556363
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Serão contemplados 136.565 contribuintes, entre prioritários e não prioritários. O valor 

total do crédito é de R$ 368 milhões 

Os lotes residuais são os de contribuintes que caíram na malha fina, mas depois regularizaram 

as pendências. 

 

Desse total, R$ 199.291.762,86 referem-se ao quantitativo de contribuintes que têm 

prioridade legal, sendo: 

 

- 3.069 contribuintes idosos acima de 80 anos; 

 

- 20.624 contribuintes entre 60 e 79 anos; 

 

- 2.349 contribuintes com alguma deficiência física ou mental ou moléstia grave; 

 

- 6.568 contribuintes cuja maior fonte de renda seja o magistério. 

 

Foram contemplados ainda 103.955 contribuintes não prioritários. 

 

O pagamento da restituição é realizado diretamente na conta bancária informada na 

declaração. 

 

Pelas regras do Imposto de Renda, o valor da restituição é atualizado pela taxa Selic acumulada 

a partir do mês seguinte ao prazo final de entrega da declaração até o mês anterior ao 

pagamento, mais 1% no mês do depósito. 

 

Como consultar? 

 

As consultas podem ser feitas as seguintes formas: 

 

Na página da Receita na internet: clique em "Meu Imposto de Renda" e, em seguida, em 

"Consultar a Restituição". 

 



 
 

Já no aplicativo da Receita para tablets e smartphones: 

 

- Clique aqui para baixar a versão para Android 

- Clique aqui para baixar a versão para iOS (Apple) 

 

O que fazer se o dinheiro não for depositado? 

 

Se o crédito não for realizado (por exemplo, a conta informada foi desativada), os valores 

ficarão disponíveis para resgate por até um ano no Banco do Brasil. 

 

Neste caso, o contribuinte deve reagendar o crédito dos valores pelo Portal BB, acessando o 

endereço https://www.bb.com.br/irpf, ou ligando para a Central de Relacionamento BB por 

meio dos telefones 4004-0001 (capitais), 0800-729-0001 (demais localidades) e 0800-729-0088 

(telefone especial exclusivo para deficientes auditivos). 

 

Caso o contribuinte não resgate o valor de sua restituição no prazo de um ano, deverá 

requerê-lo pelo Portal e-CAC, disponível no site da Receita Federal, acessando o menu 

Declarações e Demonstrativos > Meu Imposto de Renda e clicando em "Solicitar restituição 

não resgatada na rede bancária". 

 

Malha fina 

 

Mais de 1 milhão de contribuintes caíram na malha fina do Imposto de Renda, segundo dados 

divulgados pela Receita Federal. Ao todo, segundo o fisco, foram entregues 38.188.642 

declarações até setembro. 

 

O contribuinte poderá saber, ao realizar a consulta, se há ou não pendências que impeçam o 

pagamento da restituição, ou seja, se ele caiu na chamada "malha fina". 

 

Das restituições em malha, 811.782 declarações têm Imposto a Restituir, ou 78,6% do total. 

Outras 198.541 declarações (19,2% do total em malha) têm imposto a pagar, enquanto 21.956 

têm saldo zero (2,1%). 

 

Veja os principais motivos que levaram os contribuintes à malha do leão: 

https://www.bb.com.br/site/setor-publico/federal/restituicao-de-imposto-de-renda/


 
 

 

- 41,9% – Omissão de rendimentos (de titulares e dependentes declarados); 

 

- 28,6% – Deduções da base de cálculo (principal motivo de dedução: despesas médicas); 

 

- 21,9% – Divergências no valor de IRRF entre o que foi declarado pela fonte pagadora e o 

que foi declarado pela pessoa física (entre outros, falta de informação do beneficiário, e 

divergência entre os valores); 

 

- 7,6% – Deduções do imposto devido, recebimento de rendimentos acumulados, e 

divergência de informação sobre pagamento de carnê-leão e/ou imposto complementar. 

 

Para saber se está na malha fina, os contribuintes também podem acessar o "extrato" do 

Imposto de Renda no site da Receita Federal, no chamado e-CAC (Centro Virtual de 

Atendimento). 

 

Para acessar o extrato do IR, é necessário utilizar o código de acesso gerado na própria página 

da Receita Federal, ou certificado digital emitido por autoridade habilitada. 

 

As restituições de declarações que apresentam inconsistência (em situação de malha) são 

liberadas apenas depois de corrigidas pelo cidadão, ou após o contribuinte apresentar 

comprovação de que sua declaração está correta. 
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Arrecadação federal atinge R$ 210,19 bilhões em dezembro de 2022 

 

A arrecadação total das Receitas Federais fechou o mês de dezembro de 2022 em R$ 210,19 

bilhões, informou hoje (24) a Receita Federal. O valor representa um acréscimo real de 2,47% 

em relação a dezembro de 2021, descontada a inflação medida pelo Índice de Preços ao 

Consumidor Amplo (IPCA). No período acumulado de janeiro a dezembro de 2022, a 

arrecadação alcançou o valor de quase R$ 2,22 trilhões. O Ministério da Fazenda disse que 

este é o melhor desempenho arrecadatório para o mês de dezembro desde 2000. 

Reprodução

 

Em relação às Receitas Administradas, o valor arrecadado em dezembro de 2022 foi de R$ 204 

bilhões, representando um acréscimo real de 2,04%. No período acumulado de janeiro a 

dezembro, a arrecadação alcançou R$ 2,09 trilhões, registrando acréscimo real (IPCA) de 

6,64%. 

 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/arrecadaa-a-o-federal-atinge-r-210-19-bilha-es-em-dezembro-de-2022/556382
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De acordo com a Receita, o aumento observado no mês de dezembro pode ser explicado, 

principalmente, pelo crescimento dos recolhimentos de Imposto de Renda de Pessoa Jurídica 

(IRPJ), da Contribuição Social Sobre o Lucro Liquido (CSLL). 

 

No acumulado do ano, o IRPJ e a CSLL totalizaram uma arrecadação de R$ 489,6 bilhões, com 

crescimento real de 17,73%. Esse desempenho é explicado pelos acréscimos de 82,09%% na 

arrecadação relativa à declaração de ajuste do IRPJ e da CSLL, decorrente de fatos ocorridos ao 

longo de 2021, e ao acréscimo de 16,9% na arrecadação da estimativa mensal. 

 

“Destaca-se crescimento em todas as modalidades de apuração do lucro. Além disso, houve 

recolhimentos atípicos da ordem de R$ 42 bilhões, especialmente por empresas ligadas à 

exploração de commodities, no período de janeiro a dezembro do ano passado, e de R$ 40 

bilhões, no mesmo período de 2021”, diz Receita Federal. 

 

O resultado de dezembro de 2022, quando comparado ao mesmo período do ano passado, 

mostra um recuo de 3,91% no IRPJ (R$ 17,2 bilhões e de 1,11% na CSLL (R$ 9,2 bilhões), 

resultantes basicamente do decréscimo real de 6,64% na arrecadação da estimativa mensal, 

principalmente das empresas não financeiras. 

 

A Cofins e o PIS/Pasep apresentaram uma arrecadação conjunta, no período de janeiro a 

dezembro de 2022, de R$ 406,7 bilhões, representando um acréscimo real de 0,07%. 

 

Esse desempenho é explicado pelo acréscimo real de 8,59% no volume de serviços, segundo a 

Pesquisa Mensal de Comércio do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (PMC-IBGE), e 

do decréscimo real de 0,88%, no volume de vendas (PMC-IBGE), ambos no período 

compreendido entre dezembro de 2021 e novembro de 2022  relativamente ao período 

compreendido entre dezembro de 2020 e novembro de 2021. 

 

Também contribuíram para o resultado, o desempenho de algumas atividades econômicas, 

especialmente comércio varejista e entidades financeiras e a redução a zero das alíquotas 

dessas contribuições sobre os combustíveis, instituídas pelas leis n.º 192 e n.º 194 de 2022. 

 

Em dezembro do ano passado, a arrecadação dos dois tributos foram de R$ 26,4 bilhões para a 

Cofins e de R$ 7,3 bilhões para o PIS/Pasep, com decréscimos de 12,73% e de 10,04%, 

respectivamente. 

 

IRPF 



 
 

 

O Imposto sobre a Renda da Pessoas Física (IRPF) apresentou um decréscimo de 5,97% no 

período de janeiro a dezembro de 2022. Com isso a arrecadação ficou em R$ 58,6 bilhões. O 

resultado decorre, principalmente, dos decréscimos reais de 61,77% na arrecadação relativa 

aos ganhos líquidos em operações em Bolsa de Valores, de 2,69% na arrecadação das quotas 

da declaração de ajuste anual e de 2,95% na arrecadação relativa aos ganhos de capital na 

alienação de bens. 

 

Na comparação de dezembro de 2022 com dezembro de 2021, também houve um decréscimo 

de 18,96% no imposto, desempenho explicado, principalmente, pelo decréscimo real de 

44,07% na arrecadação relativa aos ganhos de capital na alienação de bens. Com isso, a 

arrecadação em dezembro de 2022, ficou em R$ 3,8 bilhões, ante os R$ 4,7 bilhões registrados 

no mesmo período de 2021. 

 

Agência Brasil 
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Arrecadação federal atinge R$ 210,19 bilhões em dezembro 
de 2022 

Valor mostra aumento real de 2,47% em relação a 2021, diz 
Receita 
  

A arrecadação total das Receitas Federais fechou o mês de dezembro de 2022 
em R$ 210,19 bilhões, informou hoje (24) a Receita Federal. O valor representa 
um acréscimo real de 2,47% em relação a dezembro de 2021, descontada a 
inflação medida pelo Índice de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA). No 
período acumulado de janeiro a dezembro de 2022, a arrecadação alcançou o 
valor de quase R$ 2,22 trilhões. O Ministério da Fazenda disse que este é o 
melhor desempenho arrecadatório para o mês de dezembro desde 2000.  

Em relação às Receitas Administradas, o valor arrecadado em dezembro de 
2022 foi de R$ 204 bilhões, representando um acréscimo real de 2,04%. No 
período acumulado de janeiro a dezembro, a arrecadação alcançou R$ 2,09 
trilhões, registrando acréscimo real (IPCA) de 6,64%. 

De acordo com a Receita, o aumento observado no mês de dezembro pode ser 
explicado, principalmente, pelo crescimento dos recolhimentos de Imposto de 
Renda de Pessoa Jurídica (IRPJ), da Contribuição Social Sobre o Lucro Liquido 
(CSLL). 

No acumulado do ano, o IRPJ e a CSLL totalizaram uma arrecadação de R$ 
489,6 bilhões, com crescimento real de 17,73%. Esse desempenho é explicado 
pelos acréscimos de 82,09%% na arrecadação relativa à declaração de ajuste do 
IRPJ e da CSLL, decorrente de fatos ocorridos ao longo de 2021, e ao acréscimo 
de 16,9% na arrecadação da estimativa mensal. 

“Destaca-se crescimento em todas as modalidades de apuração do lucro. Além 
disso, houve recolhimentos atípicos da ordem de R$ 42 bilhões, especialmente 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-01/arrecadacao-federal-atinge-r-21019-bilhoes-em-dezembro-de-2022
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https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-01/arrecadacao-federal-atinge-r-21019-bilhoes-em-dezembro-de-2022


 
 

por empresas ligadas à exploração de commodities, no período de janeiro a 
dezembro do ano passado, e de R$ 40 bilhões, no mesmo período de 2021”, diz 
Receita Federal. 

O resultado de dezembro de 2022, quando comparado ao mesmo período do 
ano passado, mostra um recuo de 3,91% no IRPJ (R$ 17,2 bilhões e de 1,11% na 
CSLL (R$ 9,2 bilhões), resultantes basicamente do decréscimo real de 6,64% na 
arrecadação da estimativa mensal, principalmente das empresas não 
financeiras. 

A Cofins e o PIS/Pasep apresentaram uma arrecadação conjunta, no período de 
janeiro a dezembro de 2022, de R$ 406,7 bilhões, representando um acréscimo 
real de 0,07%. 

Esse desempenho é explicado pelo acréscimo real de 8,59% no volume de 
serviços, segundo a Pesquisa Mensal de Comércio do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (PMC-IBGE), e do decréscimo real de 0,88%, no volume 
de vendas (PMC-IBGE), ambos no período compreendido entre dezembro de 
2021 e novembro de 2022  relativamente ao período compreendido entre 
dezembro de 2020 e novembro de 2021. 

Também contribuíram para o resultado, o desempenho de algumas atividades 
econômicas, especialmente comércio varejista e entidades financeiras e a 
redução a zero das alíquotas dessas contribuições sobre os combustíveis, 
instituídas pelas leis n.º 192 e n.º 194 de 2022. 

Em dezembro do ano passado, a arrecadação dos dois tributos foram de R$ 26,4 
bilhões para a Cofins e de R$ 7,3 bilhões para o PIS/Pasep, com decréscimos de 
12,73% e de 10,04%, respectivamente. 

IRPF 

O Imposto sobre a Renda da Pessoas Física (IRPF) apresentou um decréscimo 
de 5,97% no período de janeiro a dezembro de 2022. Com isso a arrecadação 
ficou em R$ 58,6 bilhões. O resultado decorre, principalmente, dos 
decréscimos reais de 61,77% na arrecadação relativa aos ganhos líquidos em 
operações em Bolsa de Valores, de 2,69% na arrecadação das quotas da 
declaração de ajuste anual e de 2,95% na arrecadação relativa aos ganhos de 
capital na alienação de bens. 

Na comparação de dezembro de 2022 com dezembro de 2021, também houve 
um decréscimo de 18,96% no imposto, desempenho explicado, 
principalmente, pelo decréscimo real de 44,07% na arrecadação relativa aos 
ganhos de capital na alienação de bens. Com isso, a arrecadação em dezembro 



 
 

de 2022, ficou em R$ 3,8 bilhões, ante os R$ 4,7 bilhões registrados no mesmo 
período de 2021. 
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Procon Natal notifica escolas em Operação Volta às Aulas 

Procon Natal/Divulgação  

Onze estabelecimentos de ensino de Natal foram notificados pelo Instituto Municipal de 

Proteção e Defesa do Consumidor do Natal – Procon Natal, por não cumprirem o que 

está previsto em Lei Federal com relação a reajuste de mensalidade escolar e também 

relacionado à lista de material dessas escolas. A fiscalização, dentro da Operação Volta 

às Aulas, do Procon, desde o ano passado, percorre escolas privadas a fim de fazer valer 

a legislação com relação à necessidade de apresentação de planilha de custos ante o 

anúncio do percentual de reajuste das mensalidades escolares (decreto federal nº 3.274, 

de 6 de dezembro de 1999).  

Ficou estabelecido que, no prazo de 10 dias corridos, os estabelecimentos se 

regularizem com relação à mensalidade escolar dentro da Lei Federal (nº 9.870/1999) e 

à lista de material (Lei Federal 12.866/2013 e Lei Municipal nº 6,044/2010). Decorrido 

o prazo, 50% dos estabelecimentos não entregaram a documentação. O Procon Natal, 

por sua vez, está abrindo processo administrativo para os estabelecimentos que não 

apresentaram documentação solicitada, conforme Lei nº 8.078/1990, no art. nº 55, 

parágrafo 4º, do Código de Defesa do Consumidor. Uma escola solicitou prorrogação de 

data para entrega de documentação. 

Material escolar 

Em janeiro deste ano, dando continuidade à terceira fase da “Operação Volta às aulas”, 

o Núcleo de Pesquisa do Procon Natal, pesquisou preços de material escolar, entre os 

dias 03 a 13, em vinte estabelecimentos, entre papelarias e lojas de departamentos. A 

pesquisa encontrou uma variação de 33% em relação ao ano passado nos itens 

pesquisados. Os dados analisados demonstram que é essencial a pesquisa antes de sair 

às compras de material escolar, sendo no comércio físico, varejista ou atacadista, assim 

como o comércio virtual. Para isso, a pesquisa encontrou variação em determinados 

itens que, os preços chegam a mais de 300%. 

O diretor técnico do Procon Natal, Diogo Capuxú, orienta aos consumidores, que 

observem nas escolas o cumprimento das leis citadas. Os estabelecimentos devem fixar 

em locais visíveis e de fácil acesso na escola, 45 dias antes do prazo final para a 

https://www.grandeponto.com.br/noticia/procon-natal-notifica-escolas-em-operacao-volta-as-aulas
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realização da matrícula, a quantidade de alunos por sala, o contrato de prestação de 

serviço e os valores da mensalidade para todo o ano. Lembrando também que a lei diz 

que a escola não pode exigir marca específica de material escolar, e nem material de uso 

coletivo. Como também não pode obrigar os pais ou responsáveis a comprar o material 

escolar em lugar específico. 

O Procon Natal está com sua equipe de atendimento pronta para receber as demandas 

dos consumidores natalenses, e caso tenha sido infringido o seu direito, que se denuncie 

pelo telefone nº 84 3232-9050 e WhatsApp 84 98870-3665, ou até mesmo 

presencialmente na sede do órgão, localizado na rua Ulisses Caldas, 181 - Cidade Alta - 

Natal/RN. 

Fonte: Portal Grande Ponto 
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Arrecadação federal atinge 
R$ 210,19 bilhões em 
dezembro de 2022 

Valor mostra aumento real de 2,47% em relação a 2021, diz Receita 

 
O Ministério da Fazenda disse que este é o melhor desempenho arrecadatório para o mês de 

dezembro desde 2000 - Foto: Reprodução 

A arrecadação total das Receitas Federais fechou o mês de 

dezembro de 2022 em R$ 210,19 bilhões, informou hoje 24 a 

Receita Federal. O valor representa um acréscimo real de 2,47% 

em relação a dezembro de 2021, descontada a inflação medida 
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pelo Índice de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA). No período 

acumulado de janeiro a dezembro de 2022, a arrecadação 

alcançou o valor de quase R$ 2,22 trilhões. O Ministério da 

Fazenda disse que este é o melhor desempenho arrecadatório 

para o mês de dezembro desde 2000. 

Em relação às Receitas Administradas, o valor arrecadado em 

dezembro de 2022 foi de R$ 204 bilhões, representando um 

acréscimo real de 2,04%. No período acumulado de janeiro a 

dezembro, a arrecadação alcançou R$ 2,09 trilhões, registrando 

acréscimo real (IPCA) de 6,64%. 

De acordo com a Receita, o aumento observado no mês de 

dezembro pode ser explicado, principalmente, pelo 

crescimento dos recolhimentos de Imposto de Renda de Pessoa 

Jurídica (IRPJ), da Contribuição Social Sobre o Lucro Liquido 

(CSLL). 

No acumulado do ano, o IRPJ e a CSLL totalizaram uma 

arrecadação de R$ 489,6 bilhões, com crescimento real de 

17,73%. Esse desempenho é explicado pelos acréscimos de 

82,09%% na arrecadação relativa à declaração de ajuste do IRPJ 

e da CSLL, decorrente de fatos ocorridos ao longo de 2021, e ao 

acréscimo de 16,9% na arrecadação da estimativa mensal. 

“Destaca-se crescimento em todas as modalidades de apuração 

do lucro. Além disso, houve recolhimentos atípicos da ordem de 

R$ 42 bilhões, especialmente por empresas ligadas à exploração 



 
 

de commodities, no período de janeiro a dezembro do ano 

passado, e de R$ 40 bilhões, no mesmo período de 2021”, diz 

Receita Federal. 

O resultado de dezembro de 2022, quando comparado ao 

mesmo período do ano passado, mostra um recuo de 3,91% no 

IRPJ (R$ 17,2 bilhões e de 1,11% na CSLL (R$ 9,2 bilhões), 

resultantes basicamente do decréscimo real de 6,64% na 

arrecadação da estimativa mensal, principalmente das 

empresas não financeiras. 

A Cofins e o PIS/Pasep apresentaram uma arrecadação 

conjunta, no período de janeiro a dezembro de 2022, de R$ 406,7 

bilhões, representando um acréscimo real de 0,07%. 

Esse desempenho é explicado pelo acréscimo real de 8,59% no 

volume de serviços, segundo a Pesquisa Mensal de Comércio do 

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (PMC-IBGE), e do 

decréscimo real de 0,88%, no volume de vendas (PMC-IBGE), 

ambos no período compreendido entre dezembro de 2021 e 

novembro de 2022 relativamente ao período compreendido 

entre dezembro de 2020 e novembro de 2021. 

Também contribuíram para o resultado, o desempenho de 

algumas atividades econômicas, especialmente comércio 

varejista e entidades financeiras e a redução a zero das 

alíquotas dessas contribuições sobre os combustíveis, 

instituídas pelas leis n.º 192 e n.º 194 de 2022. 



 
 

Em dezembro do ano passado, a arrecadação dos dois tributos 

foram de R$ 26,4 bilhões para a Cofins e de R$ 7,3 bilhões para o 

PIS/Pasep, com decréscimos de 12,73% e de 10,04%, 

respectivamente. 

IRPF 

O Imposto sobre a Renda da Pessoas Física (IRPF) apresentou 

um decréscimo de 5,97% no período de janeiro a dezembro de 

2022. Com isso a arrecadação ficou em R$ 58,6 bilhões. O 

resultado decorre, principalmente, dos decréscimos reais de 

61,77% na arrecadação relativa aos ganhos líquidos em 

operações em Bolsa de Valores, de 2,69% na arrecadação das 

quotas da declaração de ajuste anual e de 2,95% na arrecadação 

relativa aos ganhos de capital na alienação de bens. 

Na comparação de dezembro de 2022 com dezembro de 2021, 

também houve um decréscimo de 18,96% no imposto, 

desempenho explicado, principalmente, pelo decréscimo real 

de 44,07% na arrecadação relativa aos ganhos de capital na 

alienação de bens. Com isso, a arrecadação em dezembro de 

2022, ficou em R$ 3,8 bilhões, ante os R$ 4,7 bilhões registrados 

no mesmo período de 2021. 
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Procon Natal aponta aumento de 33% no preço do material escolar na capital 

potiguar 

A lista de material escolar (exceto livros) subiu 33% em Natal este ano, em relação aos 

preços de 2022. O aumento foi verificado através de pesquisa realizada pelo Instituto 

Municipal de Proteção e Defesa do Consumidor – Procon Natal, nas primeiras semanas 

deste ano. 

Em média, os custos dos itens pesquisados de material escolar neste ano foram de R$ 

148,06, enquanto os mesmos produtos na pesquisa anterior foi de R $98,20 em janeiro 

de 2022. O Núcleo de pesquisa encontrou todos os produtos da amostra com variação 

positiva, com destaque para a coleção de lápis de cor, cuja média de preço ano passado 

era de R$ 6,29, e nesse ano passou para R$ 16,24, numa variação de 61%. O lápis 

grafite nº 2, teve variação de 54%. O preço médio no ano passado foi de R$ 0,80 

centavos e nesse ano a média era de R$ 1,74. A resma de papel A4, item presente na 

lista de material escolar de vários estabelecimentos, teve uma variação entre as 

pesquisas de 23%, sendo na pesquisa anterior o preço médio R$ 23,54, passando para 

R$ 30,46. 

De acordo com o Procon Natal, o consumidor deve estar atento, pois esse mesmo item, 

foi encontrado por R$ 40,90 em um estabelecimento e por R$ 23,70 em outro, ou seja, 

uma diferença de R$ 17,20, que representa um custo de 72,57%. Assim como esse item, 

em vários outros foi observado o mesmo comportamento, e até mesmo com variação 

maior. Como é o caso da régua plástica de 30 cm: a pesquisa encontrou o maior preço 

de R$ 2,99 e o menor de R$ 0,70, com uma variação de 327,14%. Em média, a pesquisa 

registrou esse item sendo vendido por R$ 1,93. 

Foram visitados vinte estabelecimentos, metade são papelarias e as demais, lojas de 

departamentos, nos bairros do Alecrim, Centro, Tirol, Cidade da Esperança e Lagoa 

Nova. A pesquisa foi realizada entre os dias 03 e 13 de janeiro de 2023. Foram 

coletados os preços de 34 itens de papelaria, como apontador, borracha, caneta 

esferográfica, cola plástica e cola bastão, canetas hidrográficas, lápis cera, gizão de cera, 

lápis de cor pequeno, lápis de cor grande, lápis preto nº. 2, tinta guache, régua plástica, 

cadernos capa dura de quatro matérias, universitário de 10 matérias, lapiseira, tesoura 

sem ponta, papel tamanho ofício e A4 (resma e cento) entre outros. As planilhas 
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completas com dados de preços e demais informações, podem ser obtidas no endereço 

eletrônico http://www.natal.rn.gov.br/procon/pesquisa. 

Nota técnica  

Para este ano o Procon Natal publicou no Diário Oficial do Município – DOM, no dia 

08 de dezembro de 2022, na página nº 12, nota técnica nº 01/2022, onde norteia os 

materiais que podem ser solicitados aos pais ou responsáveis, conforme Lei municipal 

nº 6.044/2010, Lei federal nº 9.870/1999 e suas atualizações na Lei nº 12.866/2013.  

O órgão alerta que os pais devem analisar criteriosamente as listas de material escolar, 

uma vez que os materiais solicitados constituem instrumentos de trabalho para o 

aprendizado do aluno e devem ter finalidade didática. Qualquer material para uso da 

escola deve ser de responsabilidade do próprio estabelecimento. 

Além disso, as instituições de ensino não podem escolher marcas de itens da lista de 

material escolar, porque tal prática configura venda casada, todavia, podem indicar 

determinadas marcas, apenas quando solicitado. Também não podem obrigar os pais a 

comprarem itens da lista de material escolar na secretaria da instituição de ensino, isso 

também configura venda casada, com exceção dos artigos não vendidos no comércio 

regular, como as apostilas pedagógicas, livros e programas de computação próprios. 

As escolas também não podem cobrar taxas extra ou materiais de uso coletivo, uma vez 

que a cobrança de uma taxa de material escolar caracteriza cobrança extra, o que é 

vedado pela Lei 9.870/1999, além de ser uma venda casada, conforme Art. 39º do 

Código de Defesa do Consumidor – CDC.  

Análise dos preços 

O núcleo de pesquisa analisou a relação do custo do material escolar pesquisado nas 

papelarias e nas compras online. A dica do Procon Natal, é quanto aos cuidados que o 

consumidor deve ter no comércio via internet com pagamentos via cartão de crédito, 

sempre utilizando sites seguros, preços em oferta e data de entrega.  

Para os que optam pelos comércios varejistas, a compra em grande quantidade pode 

baratear os preços dos produtos. É preciso que o consumidor tenha a disponibilidade de 

pesquisar e optar pela compra cooperada com os demais pais ou responsáveis. 

Fonte: Portal Grande Ponto 
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Ministério dos Portos e Aeroportos ainda vai analisar relicitação do Aeroporto 

Aluízio Alves 

 

Mesmo com  a liberação do Tribunal de Contas da União (TCU) para que o 

prosseguimento do processo de relicitação da concessão do Aeroporto Internacional 

Aluízio Alves (ASGA), em São Gonçalo do Amarante/RN, o processo ainda passará por 

análise do ministro dos Portos e Aeroportos, Márcio França, assim como ocorrerá com 

outros contratos de concessão. Enquanto isso, a  governadora Fátima Bezerra aguarda 

uma reunião que ocorreria nesta semana com o ministro para discutir sobre o assunto. 

Márcio França tem descartado a privatização de equipamentos públicos como o Porto de 

Santos. O aeroporto de São Gonçalo do Amarante ainda enfrenta um impasse em 

relação à  indenização a ser paga à Inframérica, atual operadora. 

“A gente também vai lá (em São Gonçalo) para poder conversar com as pessoas que 

estão hoje com a concessão. Porque essa nova concessão que vai ser feita com a nova 

licitação prevê a indenização de quem estava dentro, e aí existe divergência de 

números” destacou o ministro à imprensa.  

Segundo a empresa, foram investidos R$ 700 milhões no terminal e a Agência Nacional 

da Aviação Civil (Anac) fixou o valor em R$ 549 milhões. 

Ainda não se sabe em quando o ASGA irá novamente à leilão. A governadora do Rio 

Grande do Norte, Fátima Bezerra, está aguardando a confirmação de uma audiência em 

Brasília com o ministro para tratar a questão da concessão do terminal 

“Temos certeza que o Ministro analisará com muita sensibilidade a necessidade de 

agilizar a relicitação do Aeroporto de São Gonçalo. A governadora vai levar para ele 

todos os argumentos que mostram a importância desse equipamento para o 

desenvolvimento do turismo e da economia do RN. Já avançamos muito. Esse processo 

foi o primeiro a ser julgado pelo TCU, graças a todo esforço feito pelo governo do 
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Estado, parte da bancada federal e pela governadora que esteve pessoalmente por 

seguidas vezes no Tribunal mostrando a importância desse equipamento, e isso já nos 

coloca em vantagem”, informou o secretário de comunicação do governo do Estado, 

Daniel Cabral. 

O TCU já aprovou os estudos de viabilidade técnica, econômico-financeira e ambiental 

para relicitação da concessão do ASGA, qualificado no Programa de Parcerias de 

Investimentos da Presidência da República (PPI). 

Apesar de não haver impedimentos à continuidade da licitação, o tribunal determinou à 

Anac que lhe encaminhe o cálculo da indenização, certificado por empresa de auditoria 

independente, antes de efetivar o contrato de concessão.  A Anac também deverá 

esclarecer algumas cláusulas do documento antes da publicação do edital. Por exemplo, 

poderá ser necessário ajuste para que não seja exigido do licitante vencedor a garantia 

da proposta comercial e a garantia de execução contratual simultaneamente. 

Questionada, a agência respondeu: “Em relação às informações pertinentes às próximas 

etapas do processo de relicitação do Aeroporto de São Gonçalo do Amarante (RN), a 

ANAC aguarda a publicação do acordão do TCU para analisar as recomendações 

apresentadas pelo tribunal.” 

Desde 2020 se espera que a relicitação do Aeroporto Internacional Aluízio Alves 

aconteça. Nos Estudos de Viabilidade Técnica, Econômica e Ambiental (EVTEA) feitos 

no início da concessão, a expectativa era que o terminal potiguar movimentasse 4,3 

milhões de passageiros em 2019, mas o fluxo registrado foi de apenas 2,3 milhões. A 

situação se agravou com a pandemia da Covid-19 que fez a movimentação cair quase 

50% em 2020. 

Com informações de Tribuna do Norte 

Fonte: Portal Grande Ponto 
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Ministério dos Portos e Aeroportos ainda vai analisar relicitação do 
ASGA 

 

Mesmo com  a liberação do Tribunal de Contas da União (TCU) para que o prosseguimento do 

processo de relicitação da concessão do Aeroporto Internacional Aluízio Alves (ASGA), em São 

Gonçalo do Amarante/RN (ASGA), o processo ainda passará por análise do ministro dos Portos 

e Aeroportos, Márcio França, assim como ocorrerá com outros contratos de concessão. 

Enquanto isso, a  governadora Fátima Bezerra aguarda uma reunião que ocorreria nesta 

semana com o ministro para discutir sobre o assunto. 

Alex Régis
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O aeroporto de São Gonçalo do Amarante recebeu o aval do TCU para o 

prosseguimento da relicitação na última quarta-feira (18) 

 

Márcio França tem descartado a privatização de equipamentos públicos como o Porto de 

Santos e chegou a declarar na semana passada que o Aeroporto do Galeão, no Rio de Janeiro, 

que também está em processo de relicitação, poderá, numa situação extrema, retornar ao 

controle da União. O caso do aeroporto carioca é mais complexo do que o de São Gonçalo do 

Amarante que recebeu o aval do TCU na última quarta-feira (18), mas que, ainda enfrenta um 

impasse em relação à  indenização a ser paga à Inframérica, atual operadora. 

 

“A gente também vai lá (em São Gonçalo) para poder conversar com as pessoas que estão hoje 

com a concessão. Porque essa nova concessão que vai ser feita com a nova licitação prevê a 

indenização de quem estava dentro, e aí existe divergência de números” destacou o ministro à 

imprensa. A afirmação ocorreu no Palácio do Planalto na noite da quinta-feira (19/1). 

 

Segundo a empresa, foram investidos R$ 700 milhões no terminal e a Agência Nacional da 

Aviação Civil (Anac) fixou o valor em R$ 549 milhões. 

 

Em entrevista à CNN na última sexta-feira (20), França defendeu a estatização dos aeroportos. 

“Temos vários aeroportos gerenciados por estatais de outros países, e eu pergunto porque 

que a nossa estatal, a Infraero, que é uma empresa com 5 mil funcionários e que era referência 

no mundo todo, não pode gerenciar. Dá uma sensação que tudo o que é nosso tem que ser 

inferior e não tem qualidade, o que não é o caso”, pontuou. 

 

Ainda não se sabe em quando o ASGA irá novamente à leilão. A governadora do Rio Grande do 

Norte, Fátima Bezerra, está aguardando a confirmação de uma audiência em Brasília com o 

ministro para tratar a questão da concessão do terminal. Essa reunião ocorreria nesta semana, 

mas ele está acompanhando o presidente Lula em viagem à Argentina. 

 

“Temos certeza que o Ministro analisará com muita sensibilidade a necessidade de agilizar a 

relicitação do Aeroporto de São Gonçalo. A governadora vai levar para ele todos os 

argumentos que mostram a importância desse equipamento para o desenvolvimento do 

turismo e da economia do RN. Já avançamos muito. Esse processo foi o primeiro a ser julgado 

pelo TCU, graças a todo esforço feito pelo governo do Estado, parte da bancada federal e pela 

governadora que esteve pessoalmente por seguidas vezes no Tribunal mostrando a 

importância desse equipamento, e isso já nos coloca em vantagem”, informou o secretário de 

comunicação do governo do Estado, Daniel Cabral. 

 

O Ministério da Infraestrutura, desmembrado em Ministério dos Transportes e Ministério dos 

Portos e Aeroportos comunicou que  “por ora, não há alteração no que o ministro de Portos e 

Aeroportos, Márcio França, tem informado, desde que assumiu a pasta, tanto no âmbito de 

concessões e desestatizações, quanto nas relicitações. Todos os processos serão analisados 

pela atual gestão, mesmo aqueles que já tiveram o aval da Corte de Contas”. 

 

O TCU já aprovou os estudos de viabilidade técnica, econômico-financeira e ambiental para 



 
 

relicitação da concessão do ASGA, qualificado no Programa de Parcerias de Investimentos da 

Presidência da República (PPI). 

 

Apesar de não haver impedimentos à continuidade da licitação, o tribunal determinou à Anac 

que lhe encaminhe o cálculo da indenização, certificado por empresa de auditoria 

independente, antes de efetivar o contrato de concessão.  A Anac também deverá esclarecer 

algumas cláusulas do documento antes da publicação do edital. Por exemplo, poderá ser 

necessário ajuste para que não seja exigido do licitante vencedor a garantia da proposta 

comercial e a garantia de execução contratual simultaneamente. 

 

Para o relator do processo, ministro Aroldo Cedraz, o caso “é paradigmático, porque será o 

primeiro de uma série de contratos de concessões aeroportuárias, e de outros setores, a aderir 

à extinção amigável do contrato de parceria com a seleção de novo parceiro privado para 

operar o empreendimento por novo prazo e novas condições”. 

 

Questionada, a agência respondeu: “Em relação às informações pertinentes às próximas 

etapas do processo de relicitação do Aeroporto de São Gonçalo do Amarante (RN), a ANAC 

aguarda a publicação do acordão do TCU para analisar as recomendações apresentadas pelo 

tribunal.” 

Processo de relicitação se estende há quase três anos 

 

Desde 2020 se espera que a relicitação do Aeroporto Internacional Aluízio Alves aconteça. Nos 

Estudos de Viabilidade Técnica, Econômica e Ambiental (EVTEA) feitos no início da concessão, 

a expectativa era que o terminal potiguar movimentasse 4,3 milhões de passageiros em 2019, 

mas o fluxo registrado foi de apenas 2,3 milhões. A situação se agravou com a pandemia da 

Covid-19 que fez a movimentação cair quase 50% em 2020. 

 

Foi neste ano, no mês de maio, que a Inframérica anunciou a devolução do terminal. Em 

novembro assinou o termo aditivo contratual para devolução amigável das instalações 

tornando o processo “irrevogável e irretratável”. Em abril do ano seguinte, a Anac definiu que 

o lance mínimo seria de R$ 230 milhões e 30 anos para a vigência do novo contrato. 

 

O processo seguiu para análise do Tribunal de Contas da União. Em agosto de 2021 o ministro 

Aroldo Cedraz travou a relicitação para que fosse definida a indenização. Em setembro a Anac 

fixou em R$ 549 milhões o valor da indenização, na data base de 31 de dezembro de 2021, 

pelos investimentos realizados no terminal e ainda não amortizados. 

 

Em junho de 2022, a Inframérica divulgou um prejuízo acumulado de R$ 1,1 bilhão desde o 

momento em que começou a operar o Aeroporto. Com o pedido de devolução a operadora 

deixou de investir no terminal e os passageiros começaram a apontar problemas como a falta 

de segurança na área de desembarque, baixa iluminação, escassez de lojas e de informações 

básicas para que os turistas possam se localizar, além de um ar-condicionado que nem sempre 

funciona. 



 
 

 

O TCU só autorizou a relicitação no último dia 18 de janeiro, determinando que a Anac 

encaminhe ao Tribunal o cálculo da indenização certificado por empresa de auditoria 

independente antes de a Agência efetivar o contrato de concessão. 

 

O terminal foi o primeiro do país a ser concedido à iniciativa privada, ainda em 2011, quando 

começaram as rodadas de concessão de aeroportos no Brasil. Construído em São Gonçalo do 

Amarante, vizinho à Natal pelo consórcio Inframérica (formado inicialmente pelo grupo 

Engevix e pela empresa argentina Corporación America) e inaugurado em 2014 na lista das 

grandes obras para a Copa do Mundo daquele ano, tem capacidade para receber 6 milhões de 

passageiros por ano, com 8 pontes de embarque e operando voos nacionais e internacionais. 

 

  O lance pago pelo consórcio no leilão foi de R$ 170 milhões e a Inframérica começou a 

administrá-lo em 2012 em contrato de 28 anos. Para a construção, foram investidos R$ 450 

milhões, com R$ 329,3 milhões de financiamento junto ao Banco Nacional de 

Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES). 
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Aneel determina que todas as empresas ofereçam Pix como opção para pagar contas 

 

A diretoria da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) determinou nesta terça-feira, 24, 

que todas as empresas de distribuição de energia deverão oferecer o Pix, sistema de 

pagamento instantâneo criado pelo Banco Central, como uma opção para os consumidores 

quitarem as contas de luz. As outras formas de pagamento, como débito em conta e por 

código de barras, continuarão válidas. 

Marcello Casal Jr/ Agência Brasil

 

A agência espera que a adoção do mecanismo melhore a experiência do consumidor no 

pagamento das faturas 

Hoje, algumas distribuidoras já adotam a modalidade de pagamento, mas não há uma regra 

padronizada. Pela decisão da Aneel desta terça, a ferramenta passa a ser obrigatória e as 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/aneel-determina-que-todas-as-empresas-oferea-am-pix-como-opa-a-o-para-pagar-contas/556386
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/aneel-determina-que-todas-as-empresas-oferea-am-pix-como-opa-a-o-para-pagar-contas/556386
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/aneel-determina-que-todas-as-empresas-oferea-am-pix-como-opa-a-o-para-pagar-contas/556386
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/aneel-determina-que-todas-as-empresas-oferea-am-pix-como-opa-a-o-para-pagar-contas/556386
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/aneel-determina-que-todas-as-empresas-oferea-am-pix-como-opa-a-o-para-pagar-contas/556386


 
 

empresas terão até 120 dias para oferecer, sempre que solicitado pelos consumidores. As 

distribuidoras também poderão disponibilizar o QR Code para pagamento via Pix, 

independentemente do pedido do consumidor. 

 

"O Pix veio para modernizar o sistema de pagamentos no Brasil, hoje já é o mais usado e o 

setor elétrico não poderia ficar de fora. Algumas distribuidoras já se anteciparam e fizeram 

facultativamente. Então, cabe à Aneel regular e exigir que todas 'oportunizem' aos 

consumidores essa ferramenta", disse o relator do processo, Ricardo Tili, durante a reunião do 

colegiado. 

 

A agência espera que a adoção do mecanismo melhore a experiência do consumidor no 

pagamento das faturas, evitando problemas decorrentes da demora para o reconhecimento 

dos pagamentos pelos meios convencionais, como a suspensão do fornecimento, já que a 

distribuidora pode dar baixa no sistema em tempo real, assim que o pagamento é feito. Além 

disso, incentiva a modernização dos processos de arrecadação e cobrança das distribuidoras. 

 

Também é esperado uma melhor operacionalização da distribuidora, justamente pelos 

pagamentos serem instantâneos, além da possibilidade de redução dos custos operacionais 

das empresas, o que, em alguns casos, poderão ser repassados aos consumidores por meio das 

revisões tarifárias. Os processos, no entanto, têm impacto de diversos outros componentes e 

não necessariamente haverá uma redução da tarifa. 

 

"Essa ferramenta tem alguns aspectos importantes. Primeiro dele é a questão de ser 

instantâneo, no momento em que é feito o pagamento, já efetivamente o dinheiro cai na 

conta da distribuidora. Com isso permite uma melhor operacionalização da empresa. Outro 

ponto importante é o custo abaixo do operacionalizado pelos bancos. Isso, no final do período, 

acaba gerando uma economia operacional para a distribuidora, que vai refletir na tarifa no 

momento da revisão ordinária tarifária", disse o relator. 

 

 

Estadão Conteúdo 
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Aneel determina que todas 
as empresas ofereçam Pix 
como opção para pagar 
contas 

Hoje, algumas distribuidoras já adotam a modalidade de pagamento, mas não há uma 

regra padronizada 

 

 

 
As outras formas de pagamento, como débito em conta e por código de barras, continuarão 

válidas - Foto: Reprodução 

https://agorarn.com.br/ultimas/aneel-determina-que-todas-as-empresas-oferecam-pix-como-opcao-para-pagar-contas/
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A diretoria da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) 

determinou nesta terça-feira, 24, que todas as empresas de 

distribuição de energia deverão oferecer o Pix, sistema de 

pagamento instantâneo criado pelo Banco Central, como uma 

opção para os consumidores quitarem as contas de luz. As 

outras formas de pagamento, como débito em conta e por 

código de barras, continuarão válidas. 

Hoje, algumas distribuidoras já adotam a modalidade de 

pagamento, mas não há uma regra padronizada. Pela decisão da 

Aneel desta terça, a ferramenta passa a ser obrigatória e as 

empresas terão até 120 dias para oferecer, sempre que 

solicitado pelos consumidores. As distribuidoras também 

poderão disponibilizar o QR Code para pagamento via Pix, 

independentemente do pedido do consumidor. 

“O Pix veio para modernizar o sistema de pagamentos no Brasil, 

hoje já é o mais usado e o setor elétrico não poderia ficar de 

fora. Algumas distribuidoras já se anteciparam e fizeram 

facultativamente. Então, cabe à Aneel regular e exigir que todas 

‘oportunizem’ aos consumidores essa ferramenta”, disse o 

relator do processo, Ricardo Tili, durante a reunião do 

colegiado. 

 

A agência espera que a adoção do mecanismo melhore a 

experiência do consumidor no pagamento das faturas, evitando 

problemas decorrentes da demora para o reconhecimento dos 



 
 

pagamentos pelos meios convencionais, como a suspensão do 

fornecimento, já que a distribuidora pode dar baixa no sistema 

em tempo real, assim que o pagamento é feito. Além disso, 

incentiva a modernização dos processos de arrecadação e 

cobrança das distribuidoras. 

Também é esperado uma melhor operacionalização da 

distribuidora, justamente pelos pagamentos serem 

instantâneos, além da possibilidade de redução dos custos 

operacionais das empresas, o que, em alguns casos, poderão ser 

repassados aos consumidores por meio das revisões tarifárias. 

Os processos, no entanto, têm impacto de diversos outros 

componentes e não necessariamente haverá uma redução da 

tarifa. 

“Essa ferramenta tem alguns aspectos importantes. Primeiro 

dele é a questão de ser instantâneo, no momento em que é feito 

o pagamento, já efetivamente o dinheiro cai na conta da 

distribuidora. Com isso permite uma melhor operacionalização 

da empresa. Outro ponto importante é o custo abaixo do 

operacionalizado pelos bancos. Isso, no final do período, acaba 

gerando uma economia operacional para a distribuidora, que 

vai refletir na tarifa no momento da revisão ordinária tarifária”, 

disse o relator. 

  



 
 

 

    Aneel determina que todas as empresas ofereçam Pix como opção para pagar 

contas 

Link https://www.grandeponto.com.br/noticia/aneel-
determina-que-todas-as-empresas-oferecam-pix-
como-opcao-para-pagar-contas  

Data da 
publicação 

24/01/2023 

Veículo PORTAL GRANDE PONTO 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Aneel determina que todas as empresas ofereçam Pix como opção para pagar 

contas 

A diretoria da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) determinou nesta terça-

feira, 24, que todas as empresas de distribuição de energia deverão oferecer o Pix, 

sistema de pagamento instantâneo criado pelo Banco Central, como uma opção para os 

consumidores quitarem as contas de luz. As outras formas de pagamento, como débito 

em conta e por código de barras, continuarão válidas. 

Hoje, algumas distribuidoras já adotam a modalidade de pagamento, mas não há uma 

regra padronizada. Pela decisão da Aneel desta terça, a ferramenta passa a ser 

obrigatória e as empresas terão até 120 dias para oferecer, sempre que solicitado pelos 

consumidores. As distribuidoras também poderão disponibilizar o QR Code para 

pagamento via Pix, independentemente do pedido do consumidor. 

"O Pix veio para modernizar o sistema de pagamentos no Brasil, hoje já é o mais usado 

e o setor elétrico não poderia ficar de fora. Algumas distribuidoras já se anteciparam e 

fizeram facultativamente. Então, cabe à Aneel regular e exigir que todas 'oportunizem' 

aos consumidores essa ferramenta", disse o relator do processo, Ricardo Tili, durante a 

reunião do colegiado. 

A agência espera que a adoção do mecanismo melhore a experiência do consumidor no 

pagamento das faturas, evitando problemas decorrentes da demora para o 

reconhecimento dos pagamentos pelos meios convencionais, como a suspensão do 

fornecimento, já que a distribuidora pode dar baixa no sistema em tempo real, assim que 

o pagamento é feito. Além disso, incentiva a modernização dos processos de 

arrecadação e cobrança das distribuidoras. 

Também é esperado uma melhor operacionalização da distribuidora, justamente pelos 

pagamentos serem instantâneos, além da possibilidade de redução dos custos 

operacionais das empresas, o que, em alguns casos, poderão ser repassados aos 

consumidores por meio das revisões tarifárias. Os processos, no entanto, têm impacto de 

diversos outros componentes e não necessariamente haverá uma redução da tarifa. 

https://www.grandeponto.com.br/noticia/aneel-determina-que-todas-as-empresas-oferecam-pix-como-opcao-para-pagar-contas
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"Essa ferramenta tem alguns aspectos importantes. Primeiro dele é a questão de ser 

instantâneo, no momento em que é feito o pagamento, já efetivamente o dinheiro cai na 

conta da distribuidora. Com isso permite uma melhor operacionalização da empresa. 

Outro ponto importante é o custo abaixo do operacionalizado pelos bancos. Isso, no 

final do período, acaba gerando uma economia operacional para a distribuidora, que vai 

refletir na tarifa no momento da revisão ordinária tarifária", disse o relator. 

Com informações do Estadão Conteúdo 

Fonte: Portal Grande Ponto 
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Aneel determina que todas 
as empresas ofereçam PIX 

como opção para pagar 
contas de luz 

Foto: Marcos Santos/USP Imagens 

Por Marlla Sabino 

Distribuidoras terão até 120 dias para disponibilizar o método; 
outros, como código de barras, continuarão válidos 

Brasília - A diretoria da Agência Nacional de Energia 
(Aneel) determinou nesta terça-feira, 23, que todas as empresas de 
distribuição de energia deverão oferecer o PIX, sistema de 
pagamento instantâneo criado pelo Banco Central, como uma 
opção para os consumidores quitarem as contas de luz. As outras 
formas de pagamento, como débito em conta e por código de 
barras, continuarão válidas. 
Hoje, algumas distribuidoras já adotam a modalidade de 
pagamento, mas não há uma regra padronizada. Pela decisão da 
Aneel de hoje, a ferramenta passa a ser obrigatória e as empresas 
terão até 120 dias para oferecer, sempre que solicitado pelos 
consumidores. As distribuidoras também poderão disponibilizar o 
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https://www.estadao.com.br/economia/aneel-determina-conta-de-luz-pix/
https://www.estadao.com.br/tudo-sobre/aneel-agencia-nacional-de-energia-eletrica/
https://www.estadao.com.br/tudo-sobre/aneel-agencia-nacional-de-energia-eletrica/
https://www.estadao.com.br/tudo-sobre/pix/
https://www.estadao.com.br/tudo-sobre/energia-eletrica/


 
 

QR Code para pagamento PIX independentemente do pedido do 
consumidor. 

“O PIX veio para modernizar o sistema de pagamentos no Brasil, 
hoje já é o mais usado e o setor elétrico não poderia ficar de fora. 
Algumas distribuidoras já anteciparam e fizeram facultativamente, 
então cabe à Aneel regular e exigir que todas oportunizem aos 
consumidores essa ferramenta”, disse o relator do processo, 
Ricardo Tili, durante a reunião do colegiado. 

A agência espera que a adoção do mecanismo melhore a 
experiência do consumidor no pagamento das faturas, evitando 
problemas decorrentes da demora para o reconhecimento dos 
pagamentos pelos meios convencionais, como a suspensão do 
fornecimento, já que a distribuidora pode dar baixa no sistema em 
tempo real, assim que o pagamento é feito. Além de incentivar a 
modernização dos processos de arrecadação e cobrança das 
distribuidoras. 

 

Pagamento por pix se tornou comum entre a população 
brasileira Foto: Marcello Casal Jr. / Agência Brasil 

Também é esperado uma melhor operacionalização da 
distribuidora, justamente pelos pagamentos serem instantâneos, 
além da possibilidade de redução dos custos operacionais das 
empresas o que, em alguns casos, poderão ser repassados aos 
consumidores por meio das revisões tarifárias. Os processos, no 



 
 

entanto, têm impacto de diversos outros componentes e não 
necessariamente haverá uma redução da tarifa. 

“Essa ferramenta tem alguns aspectos importantes. Primeiro dele é 
a questão de ser instantâneo, no momento em que é feito o 
pagamento já efetivamente o dinheiro cai na conta da 
distribuidora, com isso permite uma melhor operacionalização da 
empresa. Outro ponto importante é o custo abaixo do 
operacionalizado pelos bancos. Isso no final do período acaba 
gerando uma economia operacional para distribuidora, que vai 
refletir na tarifa no momento da revisão ordinária tarifária”, disse o 
relator. 

Para o diretor-geral, Sandoval Feitosa, a regulamentação mostra 
que a agência está em sintonia com a sociedade, na medida em 
que o Pix teve alta adesão e fácil assimilação pelos brasileiros 
desde que foi implantado, em novembro de 2020. “Do ponto de 
vista comportamental, o Pix humaniza os processos, na medida em 
que o corte de energia por falta de pagamento pode ser evitado 
diante da comprovação imediata de que a fatura foi paga via Pix. É 
uma regulamentação que me deixa satisfeito como consumidor e 
regulador, pois vai melhorar ainda mais a experiência do 
consumidor final”, ressaltou Feitosa. 
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Distribuidoras terão que oferecer PIX como opção de pagamento 

da conta de luz, decide Aneel 
Prazo para as empresas cumprirem a decisão é de até 120 dias. Demais formas 

de pagamento continuam válidas. 

Por Jéssica Sant'Ana, g1 — Brasília 

 

As distribuidoras de energia terão de oferecer o PIX como opção de 
pagamento da conta de luz. A decisão é desta terça-feira (24) e foi tomada 
pela diretoria da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel). 
O prazo para as empresas cumprirem a decisão é de 120 dias, a partir da 
publicação no "Diário Oficial da União". 
O PIX é um sistema de pagamento instantâneo desenvolvido pelo Banco 
Central para facilitar transações financeiras. É gratuito e está disponível 
24 horas por dia. 
Mais uma opção de pagamento 
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Aneel decide que contas de luz poderão ser pagas via PIX — Foto: 
Reprodução/TVCA 

As demais formas de pagamento, como débito em conta e por código de 
barras, continuarão válidas. O PIX será apenas mais uma opção para 
quitar a conta de energia. 
Segundo a agência, algumas distribuidoras já aderiram à novidade, antes 
mesmo da regulamentação, mas outras sequer têm previsão de 
implementação. 
Por isso, a agência decidiu regulamentar o tema, estabelecendo que toda 
distribuidora de energia tem que oferecer o PIX como meio de pagamento 
da conta de luz sempre que solicitado pelo consumidor. 
"O PIX veio para modernizar o sistema de pagamento no Brasil. Hoje já é 
o mais usado. E o sistema elétrico não poderia ficar fora disso. Algumas 
distribuidoras já anteciparam, fizeram isso facultativamente, então cabe à 
Aneel vir regular e vir exigir que todas oportunizem ao consumidor essa 
ferramenta", afirmou o diretor Ricardo Tili, relator do processo. 
As distribuidoras também podem disponibilizar o QR Code para 
pagamento via PIX independentemente da solicitação do consumidor, o 
que já é feito por parte das empresas, sem prejuízo ao tradicional código 
de barras no fim da fatura. 
Se a distribuidora quiser substituir a forma usual de pagamento pelo PIX, 
deve haver o consentimento do consumidor, de acordo com a norma 
aprovada nesta terça pela agência. 
Vantagens 
A Aneel diz que tornar o PIX como opção de pagamento: 

• ampliará a oferta de opções de pagamento para os consumidores; 
• melhorará a experiência do consumidor, pois o PIX é mais rápido e 

usado por milhões de pessoas; 
• evitará problemas decorrentes da demora para o reconhecimento 

dos pagamentos realizados pelos meios convencionais, já que com 
o PIX a distribuidora consegue dar baixa em seu sistema em tempo 
real; e 

• reduzirá custos operacionais das distribuidoras, pois o QR Code do 
PIX é mais barato que um código de barras, por exemplo. 

  



 
 

Classe produtiva defende licitação e aeroporto com setor privado 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
01-25#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-11-11/1  

Data da 
publicação 

25/01/2023 

Veículo JORNAL TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-01-25#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-11-11/1
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-01-25#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-11-11/1


 
 

Entidades defendem que Aeroporto do RN continue com iniciativa privada 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
01-25#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-11-11/6-7  

Data da 
publicação 

25/01/2023 

Veículo JORNAL TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

 

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-01-25#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-11-11/6-7
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-01-25#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-11-11/6-7


 
 

Endividamento de famílias em Natal cai, mas é considerado muito alto, aponta 

Fecomércio 

Link http://jornalagorarn.com.br/uploads/materiais/1783fd7639f16bffe3ebe824d2fe5051.pdf  

Data da 
publicação 

25/01/2023 

Veículo JORNAL AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

 

  

http://jornalagorarn.com.br/uploads/materiais/1783fd7639f16bffe3ebe824d2fe5051.pdf


 
 

BOAS & CURTAS 

Link http://jornalagorarn.com.br/uploads/materiais/1783fd7639f16bffe3ebe824d2fe5051.pdf  

Data da 
publicação 

25/01/2023 

Veículo JORNAL AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

  

http://jornalagorarn.com.br/uploads/materiais/1783fd7639f16bffe3ebe824d2fe5051.pdf


 
 

Capas dos Jornais 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 



 
 

  



 
 

 



 
 

  



 
 

  



 
 

 

GRÁFICOS 
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NOTÍCIAS CLASSIFICADAS AO LONGO DO TEMPO

POSITIVO NEGATIVO NEUTRO TOTAL

BLOG DO FM
2

BLOG ELIAS 
MEDEIROS

2

TRIBUNA DO NORTE 
7

PORTAL G1 
1

PORTAL GRANDE 
PONTO

3

PORTAL AGORA RN
6

Principais fontes

BLOG DO FM

BLOG ELIAS MEDEIROS

TRIBUNA DO NORTE

PORTAL G1

PORTAL GRANDE PONTO

PORTAL AGORA RN


